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Lançamento de programa para 
PARINTINS 

BRASILEIRÃO  

PF prende empresário ‘grileiro’ em Operação

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Sil-
va (PT) receberá o 
título de cidadão 
parintinense em 
sua terceira visita 
a Parintins, nes-
ta sexta-feira (4). 
Durante a visita, 
Lula participará 
do lançamento do 
novo programa 
Luz para Todos. 
Lula juntamente 
com Wilson Lima 
lançará programa 
para descarboni-
zar a Amazônia. 

descarbonizar Amazônia 

Planos de saúde para animais domésticos   PETS
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Filé de 
pirarucu 
será 
servido 
em voos 
internacionais 

Manaus concorre ao título de 

Cidade do Esporte 2024    
Pódio 15

#SOUMANAUS

Prefeitura 
anuncia David 

Guetta como 
mega-atração
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O Prefeito David Al-
meida anunciou 
na noite desta 
quinta-feira (3), 

o DJ David Guetta como 
a mega-atração supresa 
do Festival #SouManaus 
Passo a Paço 2023. O 
anúncio ocorreu na Casa 
de Praia Zazinho Corrêa, 
na Ponta Negra, Zona 
Oeste de Manaus. A ar-
tista Lobão também foi 
confirmado como atração 
do rock durante o evento. 

Segundo David, a par-
te contratual de Guetta 
contou com a ajuda de 
empresários manauaras 
que atuam no ramo de 
entretenimento.

“Ele tocará em Ibiza, to-
cará em Manaus, nossa 
atração internacional é o 
DJ David Guetta. Isso é Sou 
Manaus. Muito obrigado 
as pessoas que nos ajuda-
ram a fechar essa atração, 
toda nossa equipe. Tenho 
certeza que Manaus vai 
tremer com David Guetta 
na Amazônia.

Ainda segundo o prefei-
to, os cofres da prefeitura 
não serão afetados para 
o pagamento dos artistas 
que se apresentarão no 
festival. 

“Muito provavelmente, 
não vai sair R$ 1 do cofre 
da prefeitura para pagar 
as atrações, o recurso 
dos patrocinadores irá 
pagar”, finalizou Almeida. 
O prefeito anunciou ainda 
que 97% dos ingressos do 

evento serão de graça e os 
3% restantes serão ven-
didos. O preço do passa-
porte será divulgado em 
breve. Parte do valor arre-
cadado será destinado ao 
pagamento dos artistas.

A Prefeitura de Manaus 
já anunciou 12 atrações 
nacionais para o #Sou-
Manaus: Biquíni; Kevin o 
Cris; Zeca Pagodinho; Zé 

Em 2011 ele alcançou o 1º lugar da tabela 
de DJs mais populares do mundo pela “DJ 
Magazine”, feito que iria repetir em 2020

Prefeito anuncia David Guetta 
como atração do #SouManaus

Felipe e Virgínia Fonseca; 
Humberto Gessinger; Léo 
Magalhães; Murilo Huff; 
Marina Sena; Padre Fábio 
de Melo; Isadora Pompeo; 
Israel Salazar e Somos 
Amém. 

O #SouManaus Passo a 
Paço 2023 será realizado 
nos dias 5, 6 e 7 de setem-
bro, no Centro Histórico 
de Manaus, e tem como 
mote a sustentabilidade, 
ancestralidade e inovação 
tecnológica.

Serviços e Plataformas 
Amazonas Em Tempo



Vereadores veteranos
Nomes de alguns vereadores 

da Câmara Municipal de Manaus 
(CMM) estão se perpetuando no 
poder. Ano que vem, as 41 vagas 
de vereadores, três parlamen-
tares marcam mais mandatos, 
entres eles: Glória Carratte (PL), 
com seis mandatos, sendo um, 
como suplente em 2012; Marcel 
Alexandre (PODE) com quatro; e 
Gilmar Nascimento. Já David Reis 
(Avante), Jaildo de Oliveira (PC do 
B), Luis Augusto Mitoso (PTB), 
Joelson Silva (Patriota), Mar-
celo Serafim (PSB), Professora 
Jacqueline (PODE) e Rosivaldo 
Cordovil (PSDB) possuem três 
mandatos consecutivos.

Número de deputados
O presidente da Aleam, depu-

tado estadual Roberto Cidade 
(UB), defendeu o aumento no 
número de vagas de deputados 
federais para o Amazonas, na 
Câmara dos Deputados, e tam-
bém de deputados estaduais, 
devido ao Censo Demográfico 
2022, que demonstrou aumen-
to significativo na população do 
Amazonas. A fala do parlamentar 
reforça o discurso do deputado 
Dr. George Lins (UB), que tratou 
sobre o tema. A proposta que 
prevê aumento no número de 
representantes para todas as 
bancadas dos entes federativos 
é de autoria do deputado Rafael 
Pezenti (MDB-SC).

Encontro com Lula
O prefeito de São Gabriel da 

Cachoeira, Clóvis Saldanha, o 
Curubão do PT, estará em Pa-
rintins para participar de agenda 
com o presidente Lula hoje (4), 
segundo informou o presidente 
do PT de Parintins, Erlisson Cida-
de. A princípio, o nome do único 
prefeito petista do estado não 
constava em lista pela Associa-
ção Amazonense de Municípios 
(AAM) divulgada ontem (2), sobre 
a vinda de 13 prefeitos do Amazo-
nas a Parintins para acompanhar 
a agenda de trabalho do presi-
dente da República.

Dessa forma, com a vinda de 
Curubão a Parintins, serão 14 
prefeitos do interior do estado 
presentes no município.

7 indicações do PT
O advogado Cristiano Zanin to-

mou posse no cargo de ministro 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF). Ele entra na vaga deixada 
por Ricardo Lewandowski, que 
se aposentou compulsoriamen-
te, em abril, ao completar 75 anos. 
Agora, a Corte tem três ministros 
indicados por Lula e sete pelos 
governos do Partido dos Traba-
lhadores (PT).

Além de Zanin, o presidente 
Lula já indicou, em outros man-
datos, a ministra Cármen Lúcia e o 
ministro Dias Toffoli. No governo 
da ex-presidente Dilma Rousseff 
(PT), foram indicados e nomea-

dos Luiz Fux, Rosa Weber, Ro-
berto Barroso e Edson Fachin.

Braga sofre golpe
O relator da Reforma Tribu-

tária no Senado, Eduardo Braga 
(MDB) revelou que foi vítima 
de um golpe pelo aplicativo de 
mensagem WhatsApp. Segundo 
o site Metrópoles, o senador do 
Amazonas acionou a Polícia Le-
gislativa e preveniu os contatos 
para a investida golpista.

Conforme o senador, o golpis-
ta, que ainda não foi identificado, 
se apresentava como líder do 
MDB para marcar reuniões com 
autoridades e ainda pediam di-
nheiro em troca. A Polícia Legis-
lativa investiga o caso.

Prefeituras serão investiga-
das

O Comitê Amazonas de Com-
bate à Corrupção pediu ao 
MP-AM (Ministério Público do 
Amazonas), na quarta (2), uma 
investigação sobre municípios 
amazonenses que recebem 
royalties mesmo sem produzir 
petróleo. As prefeituras acessam 

o dinheiro através de decisões 
judiciais e não esclarecem como 
o aplicam.

Em representação enviada ao 
procurador-geral de Justiça do 
Amazonas, Alberto Nascimen-
to Júnior, o comitê pede uma 
fiscalização extraordinária nos 
municípios com objetivo de es-
clarecer como os recursos estão 
sendo gastos.

Cidadão de Manaus
O empresário israelense Yo-

ram Yaeli recebeu, na quarta (2), 
o título de cidadão de Manaus, 
na CMM. A honraria foi proposta 
pelo vereador Lissandro Breval 
(Avante), que destacou a impor-
tância de Yaeli para o desenvol-
vimento não só da capital, mas 
também do Estado, por meio de 
investimento em empresas que 
geram milhares de empregos na 
região. “Para mim, é uma honra 
conceder esse merecido título ao 
senhor Yoram. Os serviços pres-
tados por ele à nossa cidade são 
inquestionáveis e eu entendi que 
seria justo demais tornar cidadão 
manauara alguém que tanto fez 

por nossa gente”, disse. 

Homenagem à trisavó
O presidente do Tribunal de 

Contas do Amazonas (TCE-AM), 
conselheiro Érico Desterro, parti-
cipou, ontem (3), da inauguração 
da creche municipal Professora 
Libânia Theodora Rodrigues Fer-
reira, que leva o nome de sua 
trisavó, considerada a primeira 
professora pública do Amazonas. 
A creche fica localizada no con-
junto Versalhes, bairro Planalto, 
Zona Centro-Oeste de Manaus.

Érico Desterro agradeceu ao 
prefeito Davi Almeida por concre-
tizar a homenagem à sua trisavó, 
Libânia Teodora Ferreira. Ele en-
fatizou que a creche representa 
uma valorização ao trabalho dos 
professores da rede pública.

Mulher Indígena
Tramita na Aleam o PL nº 

214/2023, que propõe a criação 
da “Semana da Mulher Indíge-
na” no Amazonas. O projeto é 
de autoria do presidente da Co-
missão de Política sobre Drogas, 
Cidadania, Assuntos Indígenas e 

Legislação Participativa, o De-
putado Daniel Almeida (Avante).

O objetivo da proposta é pro-
mover a valorização e o respeito 
às mulheres indígenas. A Semana 
da Mulher Indígena, após apro-
vação, será celebrada anual-
mente na primeira semana do 
mês de setembro, visando uma 
série de atividades e eventos 
voltados especificamente para 
as mulheres indígenas.

 
‘Pode continuar sonhando’
Em entrevista nesta quinta 

(3), o presidente Lula declarou 
que o Brasil pode “continuar so-
nhando” com a ideia de explorar 
petróleo na foz do Rio Amazonas. 
O petista afirma que o embargo 
do Ibama “não é definitivo” e 
que o governo está discutindo o 
tema. “Vocês podem continuar 
sonhando, e eu também quero. 
Houve um estudo do Ibama que 
dizia que não era possível, mas 
esse estudo não é definitivo, por-
que eles apontam falhas técnicas 
que a Petrobras tem o direito de 
corrigir. Estamos discutindo isso”, 
declarou a um pool de rádios do 

Amazonas.

Crise migratória
O presidente Lula disse que 

conversará com o presidente 
da Venezuela, Nicolás Maduro, 
para “normalizar a relação” entre 
ambos os países e tratar sobre a 
crise migratória venezuelana no 
Brasil. De acordo com o petista, o 
encontro será pessoalmente na 
Cúpula da Amazônia, na próxima 
semana. “Vou conversar com o 
presidente Maduro que é ur-
gente normalizar nossa relação, 
cuidar dos imigrantes, cuidar do 
nosso comércio para que as coi-
sas voltem à normalidade”, de-
clarou Lula, ontem (3).

Promessa 
O presidente Lula promete 

uma arrancada na proteção das 
fronteiras e no combate ao des-
matamento da Amazônia. Além 
disso, ele afirma que irá endure-
cer as ações contra o narcotráfico 
na região. As declarações foram 
dadas ontem (3), via redes sociais, 
às vésperas da Cúpula de Presi-
dentes da Amazônia, semana que 
vem, em Belém. “A organização 
do Tratado dos Países Amazô-
nicos tem 40 anos, mas nunca 
os oito presidentes haviam se 
encontrado para pensar o desen-
volvimento regional. Queremos 
uma ação conjunta não só com 
os países, mas com os prefeitos 
e governadores”, comentou.

Devastador da Floresta
A Polícia Federal (PF) deflagrou 

a Operação Retomada  ontem 
(3), contra um esquema de in-
vasão de terra e desmatamento 
para criação de gado na Flores-
ta Amazônica. Considerado pela 
PF como o “maior devastador 
do bioma amazônico”, o homem 
identificado como Bruno Heller, 
foi preso em flagrante com uma 
arma ilegal e uma quantia de 
ouro bruto. Apontado como líder 
do grupo, Bruno já recebeu 11 
autuações e seis embargos do 
Ibama por irregularidades, en-
quanto perícias da PF indicam a 
existência de danos ambientais 
ocasionados pelas atividades na 
Terra Indígena Baú. 

Campeões de infelicidade
Um estudo feito pela Univer-

sidade de Harvard revelou que 
nem todos os empregos podem 
gerar o sentimento de felicida-
de e realização. Alguns, podem 
até causar o oposto. Para saber 
disso, um estudo foi conduzido 
desde 1983 com mais de 700 
profissionais. 

Como resultado, descobriram 
que as profissões mais infelizes são, 
também, as mais solitárias. Den-
tre elas: entregadores, motoristas 
de caminhões de longa distância, 
guardas de segurança, trabalhos 
com horários diurnos ou noturnos, 
trabalhos remotos, atendimento 
ao cliente e comércio varejista. 

‘Sustentabilidade não combina com pobreza’, diz 
Wilson em evento na ONU

O governador do Amazonas, Wilson Lima, destacou que as populações da Amazônia precisam de mais oportunidades e 
acesso a itens básicos, ressaltando que sustentabilidade não combina com pobreza. A declaração foi feita durante o evento 
“ONU e Amazônia: parceria para o desenvolvimento sustentável”, organizado pelo Sistema das Nações Unidades no Brasil, em 
parceria com o Governo do Pará.

No encontro, na última quarta (2), foi feito o lançamento nacional do Fundo Brasil-ONU para o Desenvolvimento Sustentável 
da Amazônia, uma parceria entre ONU, governo federal e governos estaduais que integram o Consórcio Interestadual para o 
Desenvolvimento Sustentável da Amazônia Legal Brasileira. Em discurso aos presentes, Wilson Lima voltou a defender um 
olhar diferenciado do Brasil e do mundo para “além da copa das árvores da Amazônia”, referindo-se à urgente necessidade de 
políticas públicas específicas e que contemplem os povos que mantém a floresta em pé, ressaltando que só o estado Ama-
zonas, por exemplo, mantém 97% de sua cobertura natural preservada. “Fico muito feliz com o anúncio do Fundo ONU-Brasil, 
parceria importante para que a gente avance na questão do desenvolvimento sustentável. E não tem como ser sustentável 
com pobreza, não tem como preservar com pobreza. A gente precisa explorar de forma consciente, de forma responsável, res-
peitando naturalmente as questões ambientais, o que a gente tem de ativo. E nós temos como fazer isso. Agora, quem mora 
na Amazônia não pode continuar sendo o vilão, por exemplo, das mudanças climáticas”, destacou Wilson Lima.

À Lei federal que 14.643, sancionada pelo presidente Lula, que cria um 
serviço de monitoramento de ocorrências de violência escolar. O Sistema 
Nacional de Acompanhamento e Combate à Violência nas Escolas (Snave) 
será implementado em articulação com os Estados, os municípios e o 
Distrito Federal. Esta é mais uma medida para tentar conter a incidência 
de ataques no âmbito escolar. O serviço vai monitorar ocorrências rela-
cionadas a violência nas redes de ensinos do País, assim como oferecer 
um canal de telefone com acesso gratuito para denúncias de casos. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ao desmatamento do Cerrado, que bateram recorde no primeiro se-
mestre deste ano, segundo o Instituto Nacional de Pesquisas Espaciais 
(Inpe). De janeiro a julho, houve um aumento de 21% no desmatamento 
do segundo bioma do Brasil, de acordo com os avisos do Sistema de 
Detecção de Desmatamento em Tempo Real (Deter). Já na Amazônia, 
os alertas chegaram ao menor índice em quatro anos, caíram 42,5% no 
período de janeiro a julho de 2023.
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Educação digital e inclusão 
no combate à drástica evasão 
do Ensino Médio

Tarcísio e os livros do MEC 
Editorial

O governador de São Paulo, Tarcísio Freitas, por seu Secretário de 
Educação, Renato Feder, decidiu que as escolas do Estado não usarão 
os livros didáticos do Programa Nacional de Livros Didáticos (PNLD), do 
Ministério da Educação a partir de 2024. Em vez disso, será empregado 
material didático totalmente digital, de autoria dos técnicos em educação 
e professores de São Paulo. 

A justificativa de Tarcísio é o alinhamento do material didático pró-
prio ao currículo do Estado e padronização em todas as escolas, o que 
facilitaria, por exemplo o trabalho de professores que dão aula em mais 
de uma escola ou de alunos que precisem trocar de escolas no meio do 
ano. No PNLD, cada escola pode optar por um livro dentro das opções 
oferecidas pelo MEC. Essa é a justificativa oficial.

Opositores de Tarcísio, especialmente os da esquerda, apontam um 
viés ideológico na decisão do Governador, que, para eles, pretende fazer 
proselitismo de ideias da direita por meio do material próprio. A reação é 
especialmente forte, uma vez que, lembremos, pedagogos e professores 
da rede pública de Educação são, majoritariamente, alinhados às ideias 
de Karl Marx, Max Weber, Antônio Gramsci e companhia.

Tarcísio é conhecido pelo pragmatismo e por tomar decisões a partir 
de critérios técnicos, não ideológicos. Isso fico claro quando apoiou a 
reforma tributária de Lula, o que causou mal estar com seu padrinho 
político, o Ex-Presidente Jair Bolsonaro. Parece difícil acreditar que a 
escolha de Tarcísio tenha se dado por medo da ideologia esquerdista 
que seria inerente ao material do MEC.

No Amazonas, es escolas da Polícia Militar também rejeitam os 
livros do PNLD, preferindo sistemas de apostilas impressas, embora 
não padronizado para todas as escolas. Embora traga custos para as 
famílias, que pagam pelo material apostilado, a opção é amplamente 
aprovada pelos pais de alunos, e, aparentemente, rende bons frutos, o 
que fica explícito no bom desempenho dos alunos das escolas da PM 
em vestibulares e no Enem. Será que Tarcísio está tão errado assim? 
Será que a crítica feita a ele não carrega, também, algo de ideológico e 
não puramente técnico?

A evasão escolar é um desafio persistente no sistema educacional bra-
sileiro, especialmente no Ensino Médio. A interrupção precoce dos estudos 
nessa fase crucial de aprendizado, traz consequências negativas para os 
jovens e para a sociedade como um todo. Para combater esse problema, é 
essencial entender as causas da evasão escolar e ressaltar a importância 
da conclusão do Ensino Médio na formação educacional dos indivíduos e 
no desenvolvimento do país.

Diversos fatores podem contribuir para a evasão escolar no Ensino Médio. 
Entre eles, destacam-se as questões socioeconômicas, tais como a pobreza 
e a falta de recursos financeiros. Muitas vezes, os estudantes se veem 
obrigados a abandonar a escola em busca de trabalho para ajudar suas 
famílias a suprirem suas necessidades básicas. Essa realidade é evidenciada 
pela pesquisa do Sesi/Senai, divulgada em junho de 2023, revelando que 
53% das pessoas na faixa etária de 16 a 24 anos deixam de estudar devido 
à necessidade de trabalhar.

 Além disso, a falta de estrutura das escolas e a baixa qualidade do en-
sino desencorajam os jovens a continuarem seus estudos. Ainda podem 
levar os alunos a se desmotivarem e abandonarem a escola fatores como 
a violência nas escolas, a falta de suporte emocional e a ausência de um 
ambiente inclusivo, entre outros motivos. Segundo a Pnad Contínua de 2019, 
do IBGE, cerca de 70 milhões de brasileiros não concluíram o Ensino Médio. 
A não conclusão desta etapa da educação básica, porém, traz prejuízos 
implacáveis para a vida pessoal e profissional das pessoas. Se a necessi-
dade de trabalhar é um dos motivos que levam à evasão escolar no Ensino 
Médio, não ter esse diploma dificulta a inserção ou mesmo permanência 
no mercado de trabalho.

Por isso, é imprescindível reconhecer a importância da conclusão do Ensino 
Médio. Essa etapa da educação básica desempenha um papel fundamental 
na formação integral dos indivíduos, preparando-os para a vida em sociedade, 
como cidadãos, e para o mercado de trabalho. Ao concluir o Ensino Médio, 
os estudantes adquirem conhecimentos essenciais em diversas áreas do 
conhecimento, desenvolvem habilidades cognitivas e socioemocionais e 
fortalecem a base para futuros estudos e carreiras profissionais.

 A conclusão do Ensino Médio proporciona uma ampliação de oportu-
nidades para os jovens. Estudos mostram que a taxa de desemprego é 
significativamente mais alta entre os indivíduos que não concluíram essa 
etapa da educação. Além disso, os jovens que não possuem o diploma do 
Ensino Médio têm maiores dificuldades em obter salários mais elevados e 
melhores condições de trabalho. A conclusão dessa fase de aprendizado 
é, portanto, um passo importante para poder desenvolver conhecimentos 
específicos, técnicos, e para a inserção no mercado de trabalho e para a 
conquista de uma vida adulta mais estável e próspera.

 Além dos benefícios individuais, a conclusão do Ensino Médio também é 
essencial para o desenvolvimento do país. Um sistema educacional forte e 
uma mão de obra qualificada são pilares para o crescimento econômico e 
social. Ao garantir que todos os jovens tenham acesso a uma educação de 
qualidade e possam concluir o Ensino Médio, estamos investindo no futuro do 
Brasil, capacitando os cidadãos a contribuírem para a inovação e o progresso.

Para combater a evasão escolar no Ensino Médio, é necessário adotar 
medidas abrangentes. Investimentos na melhoria da qualidade do ensino, na 
infraestrutura das escolas e na formação de professores são fundamentais. 
Além disso, é importante promover políticas sociais que apoiem as famílias 
em situação de vulnerabilidade e garantam condições adequadas para que 
os estudantes permaneçam na escola. Programas de orientação vocacio-
nal, atividades extracurriculares e parcerias com instituições e empresas 
também podem contribuir para aumentar o engajamento dos alunos e 
reduzir a evasão.

 É o caso da Zeka Educação Digital que, com sua plataforma online de 
ensino, capacita pessoas para o ENCCEJA (Exame Nacional para Certificação 
de Competências de Jovens e Adultos), essencial para a conquista do diploma 
do Ensino Médio, em um período de até 10 meses. O diferencial da Zeka está 
na arquitetura de aprendizagem e conteúdos proprietários, dos algoritmos 
inteligentes que identificam gaps de aprendizagem e de sua jornada de 
estudo personalizada e gamificada que garante maior engajamento. Além 
disso, a Zeka atua junto às empresas do Brasil para estabelecer parcerias 
e fomentar nos seus colaboradores a importância de conclusão dessa fase 
educacional. Uma das parcerias é com o Grupo Trigo, que detém a marca 
Spoleto, entre outras, e também com Pop Trade e Magalu – nesta última, 
integra a estratégia da empresa de varejo a equidade de gêneros e a inde-
pendência financeira para mulheres que, mediante a elevação de seu nível 
educacional, poderão conquistar cada vez mais espaços.

 A evasão escolar no Ensino Médio representa um desafio complexo 
e prejudicial para a sociedade. É necessário reconhecer a importância da 
conclusão dessa etapa da educação básica e implementar medidas efetivas 
para combater a evasão. Investir na educação dos jovens e garantir que todos 
tenham a oportunidade de concluir o Ensino Médio é um investimento no 
futuro do país, proporcionando melhores perspectivas para os indivíduos e 
contribuindo para o desenvolvimento econômico e social.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Eu não fraudaria as eleições para o Lula ganhar”

‘Esperteza’ de Lula ameaça votações na Câmara

Fila de espera
Republicanos e Progressistas 

esperam Lula oficializar a nome-
ação de André Fufuca (PP-MA) e 
Silvio Costa Filho (Rep-PE) para 
a Esplanada.

O tempo urge
O governo quer votar a regra 

fiscal até 31 de agosto e o Orça-
mento de 2024, em seguida. Na 
Câmara, ninguém se comprome-
te com o prazo.

Blá blá blá
A última desculpa do Planalto 

para enrolar com as mudanças é 
a agenda de Lula, sempre “cheia”, 
quando convém. A viagem à Áfri-
ca já foi citada.

Sobrou
Até a viagem de Marcos Pe-

reira, presidente do Republica-
nos, já virou desculpa... como se 
fosse dele a decisão de nomear 
ministros.

Senado: viagens de servidores 
já custaram R$1,1 mi

Servidores do Senado, tanto 
quanto os parlamentares, des-
frutam de boas viagens, den-
tro do País e no exterior, por 
conta do pagador de impostos. 
No primeiro semestre de 2023, 
revela a transparência da Casa, 
foram gastos R$1.147.703,67 só 
com passagens aéreas. O valor 
considera apenas o gasto com 
os servidores, não estão no bolo 
da gastança os senadores, cola-
boradores eventuais ou tercei-
rizados.

Badalados
Na lista, destinos disputados 

por turistas: França, Estados 
Unidos, Chile, Portugal, Holan-
da, Irlanda, Inglaterra, Espanha... 
e por aí vai.

Fatura
O bilhete mais caro, R$16,5 

mil; bancou a passagem de um 
servidor para Portugal. Foi à um 
fórum promovido pela escola de 

um ministro do STF.

Sempre eles
Ao todo, foram 613 viagens pela 

tropa de servidores. A maioria, 
285, foi justificada como “segu-
rança de autoridades”.

CPI prorrogada
A CPI do MST será prorrogada 

por 60 dias. À coluna, o pre-
sidente da comissão, deputado 
Zucco (PL-MS) afirmou que o 
prazo responde ao período de 
suspensão por votações tipo a 
reforma tributária.

Pedala Robinho
O Superior Tribunal de Justiça 

adiou para o dia 16 a análise do 
pedido do Governo da Itália para 
que o ex-jogador Robinho cumpra 
no Brasil a pena imposta pela 
Justiça italiana por estupro.

Estratégia
O PSB do vice Geraldo Alckmin 

foi às redes sociais comemorar a 
redução na taxa de juros, a pri-
meira em três anos. Muita festa e 
nenhum elogio ao presidente do 
Banco Central, Roberto Campos 
Neto.

Sra. Pé-frio
Acabou mal a torcida da pri-

meira-dama Janja pela seleção 
feminina na Copa do Mundo. 
Após a eliminação, internautas a 
responsabilizaram pelo “pé-frio”, 
característica memorável do ma-
ridão nos primeiros mandatos.

Perigo próximo
O senador Hamilton Mourão 

(Rep-RS) alertou colegas na CPI 
das ONGs para atuação de pica-
retas no País. “Ou o Brasil acorda 
ou em um futuro próximo não 
seremos efetivamente sobera-
nos na Amazônia”, cravou.

Vanguarda
O Estado de São Paulo não vai 

usar livros impressos do MEC para 
alunos a partir do sexto ano. É 
uma modernização do material 

Carla Zambelli (PL-SP) refuta teoria de que estaria mancomunada com hacker para fraudar a urna 
eletrônica

didático, que será 100% digital. 
A decisão deve valer a partir de 
2024.

Tem lado?
Mauricio Marcon (Pode-RS) 

questiona decisão que mantém 
o coronel da PMDF Jorge Eduardo 
Naime preso após o 8 de janeiro, 
mas não atinge o ex-chefe do GSI 
de Lula Gonçalves Dias filmado 
no Palácio no dia 8.

Para inglês ver
Apesar de o Senado registrar 

despesas na “transparência”, 278 
servidores têm o nome classifica-
do como “sigiloso” em descrições 
do custo do passageiro entre gas-
tos da Casa.

Pergunta na rua
Corte nos juros é vitória de 

quem?

Poder sem Pudor
Bananas para os céus
Em campanha para presiden-

te, no ano de 1950, o brigadeiro 
Eduardo Gomes (UDN) mandou 
avisar que sobrevoaria Maceió 
em vôo rasante, a bordo do DC-3 
que utilizada em suas viagens. 
Silvestre Péricles (PSD), governa-
dor populista-maluco de Alagoas, 
saiu à sacada do Palácio dos Mar-
tírios e iniciou uma série espeta-
cular de bananas para o alto, em 
“saudação” ao adversário. A certa 
altura, avisado por um assessor 
que sua mãe o chamava, ele pas-
sou a tarefa ao funcionário: “Meu 
filho, fique aqui dando bananas 
enquanto vou ver o que ela quer”.

O semestre mal começou e articulação do Planalto já detectou dificuldades para aprovar matérias na 
Câmara. A principal ameaça paira sobre a nova regra fiscal, que depende dos deputados. Parlamentares se 
sentem engambelados por Lula, que prometeu reforma ministerial, mas nada entregou. Para entregar o 
prometido, o presidente precisa mexer na turma da lacração, trocando uma das mulheres da Esplanada. A 
enrolação irritou as raposas do centrão, que ameaçam não votar nada.

Loredana Sarcinella
sócia e executiva da Zeka Educação Digital
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Na manhã desta quin-
ta-feira (3), o presidente 
da Câmara Municipal de 
Manaus (CMM), verea-
dor Caio André (Pode-
mos), e vereadores que 
integram a Comissão 
Parlamentar de Inqué-
rito (CPI) da Águas de 
Manaus receberam o 
diretor-presidente da 
concessionária de água, 
Diego Dal Magro; e o 
diretor-presidente da 
Agência Reguladora dos 
Serviços Públicos Dele-
gados do Município de 
Manaus (Ageman), El-
son Andrade.

Os representantes 
atenderam pedido da 
CMM e estiveram na 
Casa Legislativa para 
uma reunião de es-
clarecimentos sobre o 
desabastecimento de 
água que afetou diver-
sos bairros de Manaus 
na última semana.

“Importantíssima essa 
reunião para tratar, 
além das resoluções da 
problemática da falta 
de água, sobre o cum-
primento do Termo de 
Ajustamento de Gestão 
(TAG), que foi uma con-
quista histórica obtida 
graças aos trabalhos 
da CPI”, detalhou Caio 
André. 

Os vereadores solici-
taram, ainda, que se-
jam feitas campanhas 
informativas pela con-
cessionária, para expli-
car como funcionarão os 
descontos à população, 
firmados no TAG. A CMM 
também vai receber de-
mandas da população, 
que serão encaminha-
das à concessionária, 
que se comprometeu 
em estudar e sanar os 
problemas dentro de 
um tempo célere, de 
acordo com cada caso.

(FEEN), que tem o objetivo 
de promover o desenvolvi-
mento socioeconômico, em 
bases sustentáveis, por meio 
do fomento da oferta de 
recursos para investimen-
tos em energia renovável 
e tecnologias de eficiência 
energética, estimulando a 
geração de emprego e ren-
da e a renovação da matriz 
energética.

Durante o evento, o secre-
tário de Estado de Desenvol-
vimento Urbano e Metro-
politano (Sedurb), Marcellus 
Campêlo, que passou a inte-
grar o Conselho Estadual de 
Energia, fez uma apresenta-
ção do Ilumina + Amazonas, 
programa que promove a 
modernização da ilumina-
ção pública nos municípios 
do interior, com implantação 
de lâmpadas de LED e que 
já alcançou 32 municípios 
e 43 comunidades rurais e 
indígenas na primeira etapa.

Conselho Estadual de Energia referenda 
minutas de lei para política energética do AM 

LEGISLAÇÃO

Vereadores visitam complexo 
da Águas de Manaus

O Governo do Amazo-
nas, por meio do Conse-
lho Estadual de Energia 
do Amazonas (CEEN), 
vinculado à Secretaria 
de Estado de Desenvolvi-
mento Econômico, Ciên-
cia, Tecnologia e Inova-
ção (Sedecti), referendou 
duas minutas de lei que 
vão nortear as ações para 
o desenvolvimento sus-
tentável da política ener-
gética do Amazonas.O 
referendo ocorreu nesta 
quinta-feira (3), durante 
a reunião na sede da Se-
cretaria de Estado de De-
senvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb), 
no Centro de Manaus, 
zona sul. 

No evento, foram re-
ferendadas e encami-
nhadas para a Casa Ci-
vil: a minuta da Política 
Energética Estadual, 
prevista pelo Cap. XVI 

CMM

DIVULGAÇÃO

Objetivo é promover ações para desenvolvimento sustentável 

Lula e Wilson lançam programa 
para descarbonizar Amazônia
Prefeito de Parintins 
Bi Garcia (MDB) 
garantiu que agenda 
de Lula e Wilson 
no município está 
alinhada

DIVULGAÇÃO

   Marcela Estrella

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) 
receberá o título de 
cidadão parintinense 

em sua terceira visita a Parin-
tins (distante 372 quilômetros 
de Manaus), nesta sexta-feira 
(4). Durante a visita, Lula parti-
cipará do lançamento do novo 
programa Luz para Todos. Na 
ocasião,  o governador Wil-
son Lima assina a ordem de 
serviço, com o governador 
de Roraima e o presidente 
da república, para a linha de 
transmissão que vai de Ma-
naus até Boa Vista e Roraima. 
Lula juntamente com Wilson 
Lima lançará programa para 
descarbonizar a Amazônia. As 
informações são  confirmadas 
pelo prefeito de Parintins, Bi 
Garcia (MDB) ao EM TEMPO.

O governador Wilson Lima e 
o Presidente Lula irão partici-
par da inauguração do Linhão 
de Tucuruí, que interliga Pa-
rintins ao Sistema Interligado 
Nacional (SIN), a inauguração 
da Infovia 01, que traz inter-
net banda larga ao município, 
através de cabo de fibra óp-
tica, o lançamento do novo 
Programa Luz para Todos e 
do programa descarboniza-
ção da Amazônia.

“A gente sai da termoelé-
trica e entra para a energia 
verde que é a energia vinda 
de Tucuruí. E, portanto, damos 
adeus aos motores da usina 

de Parintins”, declarou Garcia.
Lula recebe o título de cida-

dão parintinense pelos seus 
pelos doze governos passa-
dos, esclareceu Garcia. Con-
forme o prefeito, as ações 
do presidente resultaram em 
uma melhoria de qualidade 
de vida ao povo parintinense.

“Nós éramos o décimo sexto 
município até dois mil e quatro. 
No ranking de DH do IBGE. 
Ou seja, índice de desenvol-
vimento humano, quando en-

cerramos o segundo mandato 
com o prefeito e eu peguei 
um mandato e meio do presi-
dente, onde encerramos com 
o segundo município Índice 
de Desenvolvimento Humano, 
perdendo apenas pra Manaus 
e mantemos essa posição no 
ranking. Portanto é reconhe-
cidamente as ações do Go-
verno Federal em Parintins 
que melhoraram a qualidade 
de vida do povo parintinense”, 
afirmou

Em suas redes sociais, nes-
ta quinta-feira (3), o presi-
dente Lula comentou sobre 
sua ida a Parintins e expli-
cou que na ocasião também 
será feita a interligação da 
cidade, assim como Itacoa-
tiara e Juruti, ao Sistema In-
terligado Nacional de Energia 
Elétrica. “Temos muito tra-
balho pela frente”, afirmou. 

Presenças 
Até o momento treze prefei-

tos do Amazonas confirmaram 
a presença em Parintins se-
gundo a lista divulgada no fim 
da noite desta quarta-feira (2) 
pela Associação Amazonense 
de Municípios (AAM). Entre 
eles estarão nomes como 
o prefeito de Novo Airão e 
vice-presidente da Associa-
ção Amazonense de Municí-
pios, Roberto Frederico Paes 
Júnior, o prefeito de Tapauá, 
Gamaliel Andrade de Almei-
da e o prefeito de Tefé, Nicson 

Lula e Wilson Lima estiveram juntos na posse do novo ministro do Turismo, Celso Sabino

Marreira Lima. 
Entretanto, o nome do 

prefeito de São Gabriel da 
Cachoeira, Clóvis Saldanha, 
o Curubão, que é do Partido 
dos Trabalhadores (PT) não 
está presente na lista. 

O foco do programa será a 
redução da geração termelé-
trica a óleo diesel em locali-
dades isoladas, em especial 
as que não são atendidas pe-
los programas Luz para To-
dos e Mais Luz para Amazônia. 
Será uma iniciativa com uma 
demanda de investimentos 
de ao menos R$ 5 bilhões e 
será coordenado pela Secre-
taria de Transição Energética 
e Planejamento.

O Linhão de Tucuruí foi li-
citado pela Agência Nacional 
de Energia Elétrica (Aneel) em 
2011, ainda no governo de 
Dilma Rousseff (PT). Foram 
11 anos até a resolução de 
impasses entre Transnorte, 
governo federal e indígenas. 
A linha prevê 720 quilôme-
tros de torres e cabos en-
tre Manaus (AM) e Boa Vista 
(RR), com 122 km passando 
pela reserva Waimiri Atroari. 

Luz Para Todos
O Programa Luz para To-

dos foi instituído no ano 2003 
para implementar a univer-
salização do acesso à ener-
gia elétrica para as famílias 
residentes no meio e que 
ainda não tinham acesso a 
esse serviço público. Além 
das comodidades imediatas 
proporcionadas pelo acesso 
à energia elétrica, ela tam-
bém será o instrumento de 
desenvolvimento e inclusão 
social dessa população 

O programa congelado du-
rante o governo Bolsonaro, 
retorna em 2023 em uma nova 
versão.

da Constituição do Estado do 
Amazonas, no Art. 262, que 
tem por finalidade contribuir 
para o desenvolvimento sus-
tentável do Estado, com o 
aproveitamento racional das 
fontes de energia, a diversi-
ficação da matriz energética, 

orientada para a energia limpa 
e renovável, assegurando o 
acesso confiável, sustentável, 
moderno e a preço acessível 
à energia, para toda a popu-
lação.

Além da minuta de Lei do 
Fundo Estadual de Energia 
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Advogado de Lula, Zanin toma 
posse como ministro do STF
Defensor de Lula em 
processos da Lava 
Jato, ele é o primeiro 
indicado do petista 
para o Supremo no 
atual mandato

Primeiro indicado 
no atual mandato 
do presidente Lula 
(PT) para o STF (Su-

premo Tribunal Federal), 
Cristiano Zanin, 47, tomou 
posse nesta quinta-feira 
(3) como ministro da cor-
te, na vaga aberta pela 
aposentadoria de Ricardo 
Lewandowski.

O novo ministro advogou 
para Lula nos processos 
da Operação Lava Jato e 
é amigo pessoal do pre-
sidente. Ele pode ficar na 
corte até 2050, quando 
completa 75 anos, idade-
-limite para juízes se apo-
sentarem compulsoria-
mente.

Zanin foi aprovado em 21 
de junho pelo Senado, por 
58 votos a 18, para integrar 
o Supremo. Ele precisava 
do voto de ao menos 41 se-
nadores (de um total de 81 
integrantes da Casa) para 
ser chancelado. 

Lula é uma das 350 pes-

soas que acompanharam a 
posse no plenário do STF, 
além dos presidentes da Câ-
mara, Arthur Lira (PP-AL), 
do Senado, Rodrigo Pache-
co (PSD-MG), de ministros 

de tribunais superiores e 
de convidados particulares 
de Zanin.

A sessão foi aberta pela 
presidente do Supremo, 
ministra Rosa Weber, se-

guida da execução do hino 
nacional. 

Como é praxe, a cerimô-
nia foi rápida. O decano da 
corte, Gilmar Mendes, e o 
ministro mais novo, André 

Mendonça, conduziram Za-
nin ao plenário. O empos-
sado fez o juramento de 
cumprir a Constituição e, 
em seguida, o diretor-geral 
do Supremo leu o termo de 

Novo ministro nasceu em Piracicaba e tem 47 anos. Ele poderá permanecer na Corte por 27 anos

Sabino 
assume o 
Turismo

 O presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva deu 
posse, nesta quinta-
-feira (3), em Brasília, 
ao deputado federal 
Celso Sabino (União 
Brasil-PA) como novo 
ministro do Turismo. 
Ele substitui a deputa-
da federal Daniela Car-
neiro (União Brasil-RJ).

Em cerimônia no Pa-
lácio do Planalto, Sabi-
no disse que assume 
o cargo com a missão 
de fazer do turismo 
uma ferramenta de 
desenvolvimento sus-
tentável, que ajude a 
alavancar a economia e 
a melhorar a qualidade 
de vida do povo. A meta, 
segundo ele, é atingir 
a casa dos dois dígitos 
na contribuição do se-
tor para o PIB (Produto 
Interno Bruto – soma 
dos bens e riquezas 
produzidos), hoje em 
7,8%, e atrair mais tu-
ristas estrangeiros ao 
país.

“O presidente Lula 
sempre teve compro-
misso com pautas so-
ciais, com o combate 
à fome, com a distri-
buição de renda. Logo, 
nosso viés no ministério 
buscará aliar turismo, 
cidadania e desenvol-
vimento.”, disse Sabino, 
que destacou a trans-
versalidade do turismo 
com outros setores.

A descriminalização pautada pelo STF e rechaçada por Pacheco diz respeito ao uso pessoal da planta

Possibilidade de descriminalizar porte 
de maconha é ‘equívoco’, diz Pacheco

DIVULGAÇÃO

O presidente do Sena-
do Federal, Rodrigo Pa-
checo (PSD-MG), classi-
ficou como um “equívoco 
grave” a possibilidade de 
o Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) determinar 
a descriminalização do 
porte de maconha para 
uso pessoal.

Para Pacheco, uma 
eventual decisão de se 
considerar crime o porte 
de maconha para consu-
mo próprio pode acarre-
tar maior força e deman-
da do tráfico de drogas 
no país.

“Houve, a partir da con-
cepção da Lei Antidrogas, 
também uma opção polí-
tica de se prever o crime 
de tráfico de drogas com 
a pena a ele cominada, 
e de prever também a 
criminalização do porte 
para uso de drogas”, afir-
mou na quarta-feira (2) 
em Plenário.

“Ao se permitir ou ao 
se legalizar o porte de 
drogas para uso pessoal, 
de quem se irá comprar 
a droga? De um trafican-
te de drogas, que prati-
ca um crime gravíssimo 
equiparado a hediondo”, 
completou Pacheco.

O presidente do Senado 
afirmou também que o STF 
não pode tomar uma de-
cisão contrária a uma lei 
vigente, e que uma eventu-
al descriminalização pelo 
Supremo sem discussão 
no Congresso Nacional e 

sem a aplicação de po-
líticas de saúde pública 
se qualifica como “invasão 
de competência do Poder 
Legislativo“.

A votação no Supremo 
está em 4 a 0 para deixar 
de se considerar crime o 
porte de maconha para 
consumo próprio.

Na quarta-feira (2), o 
ministro Alexandre de 

Moraes se juntou a Ed-
son Fachin e Roberto 
Barroso, que votaram 
nesse sentido em 2015, e 
Gilmar Mendes, que vo-
tou para descriminalizar 
o porte para consumo 
pessoa de forma ampla, 
sem especificar drogas.

Voto do relator
Gilmar Mendes, ao vo-

tar pela descriminaliza-
ção em 2015, propôs que 
não haja mais consequ-
ências penais a quem 
usar droga. O ministro, 
no entanto, defendeu 
a manutenção de san-
ções administrativas, 
com exceção da pena 
de prestação de serviços 
à comunidade.

Na avaliação do magis-

trado, a criminalização 
estigmatiza o usuário e 
compromete medidas 
de prevenção e redu-
ção de danos, além de 
gerar uma punição des-
proporcional.

Gilmar ressaltou que 
a descriminalização do 
uso não significa a lega-
lização ou liberalização 
da droga.

STF MINISTÉRIO

posse.
Por fim, Rosa Weber de-

clarou a posse do novo mi-
nistro, deu as boas-vindas e 
a cerimônia foi encerrada. O 
empossado, então, seguiu 
para os cumprimentos no 
Salão Branco do Supremo, 
local próximo ao plenário 
onde acontecem eventos e 
cerimônias na sede do STF.

Em seu acervo como mi-
nistro, ele terá alguns casos 
importantes para o gover-
no Lula, como o processo 
que pede redução de travas 
para nomeações de polí-
ticos previstas na Lei das 
Estatais.

Antes da aposentadoria, 
Lewandowski já decidiu li-
minarmente (de forma pro-
visória) pela flexibilização 
da lei, mas o julgamento 
final do processo ainda não 
ocorreu. 

Lewandowski se aposen-
tou em abril e Zanin foi 
indicado em 1º de junho 
para a vaga de ministro 
do STF. Apesar de ser in-
discutivelmente o favori-
to à vaga, ele tinha como 
principal concorrentes o 
advogado Manoel Carlos 
de Almeida Neto, ex-se-
cretário-geral do Supremo, 
e Bruno Dantas, presidente 
do TCU (Tribunal de Contas  
da União).
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DIA DOS PAIS

Lojistas do Millennium apostam em novidades para presentes

DIVULGAÇÃO

Fachada do Millennium Shopping

O Dia dos Pais já é na próxima 
semana e, para os filhos que 
desejam tornar a data ainda 
mais especial, o Millennium 
Shopping informa que os lo-
jistas estão apostando na data 
com novidades que prome-
tem agradar a vários estilos 
de pais. A expectativa do em-
preendimento é que haja um 
incremento de 6% nas vendas 
deste ano, em comparação 
com 2022.

“Os lojistas estão bastante 
animados com a data, estão 
com os estoques recheados 
de novidades, vitrines atrati-
vas, além de oferecer facilida-
des de pagamento. Tudo para 
que nenhum filho deixe a data 
passar em branco”, informou 
a coordenadora de marketing 

do Millennium Shopping, Eli-
zandra Xavier.

A Bemol, Hering, Sublime, 
Flor de Liz, LION Hunter, O 
Boticário, Apuaú Pesca, Hiper 
Sport e Ótica Avenida estão 
entre as lojas com opções de 
presente para a data. A lista 
é extensa e inclui vestuário, 
acessórios da moda, eletroe-
letrônicos, ferramentas, per-
fumes e cosméticos.

“Outra opção para aprovei-
tar o Dia dos Pais é reunir a 
família para um almoço ou jan-
tar no shopping. O Millennium 
conta com os restaurantes Pi-
canha Mania e o Salomé, que 
possuem um espaço amplo e 
confortável para os clientes, 
além disso, também contamos 
com um mix de opções na pra-

ça de alimentação”, informou 
Elizandra.

Acampar no Millennium 
Shopping

No dia 12 de agosto, o Mil-
lennium Shopping promove o 
“Acampando com o papai”, um 
evento especial e gratuito para 
comemorar o Dia dos Pais de 
um jeito diferente. Neste dia, 
pais e filhos terão a chance 
de passar a noite e acampar 
dentro do centro de compras. 
Será uma noite de diversão e 
que, sem dúvida, renderá boas 
lembranças.

O evento é voltado para 
crianças de 5 a 12 anos e, para 
participar basta acessar o link 
https://forms.gle/c9xJEu-
V3rVJmJyZK8, até o dia 4 de 
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Segundo levantamento 
da Associação Brasileira 
da Indústria de Produtos 
para Animais de Estima-

ção (Abinpet), o Brasil conta com 
mais de 85 milhões de cães e 
gatos e, destes, cerca de 0,5% 
possuem um plano de saúde. 
A realidade não é diferente na 
região Norte, onde um percen-
tual muito baixo dos mais de 7 
milhões de pets - sendo Manaus 
responsável por mais de 697 mil 
- estão segurados caso algum 
imprevisto aconteça.

Para conquistar uma parce-
la significativa deste enorme 
potencial de negócios, o Grupo 
Petlove – maior ecossistema pet 
do Brasil – chega à região ama-
zonense com planos de saúde 
acessíveis para cães e gatos, 
tendo como missão zelar pela 
saúde e bem-estar dos animais, 
bem como pela tranquilidade e 
segurança em termos financei-
ros para os tutores nos momen-
tos de necessidade. 

Manaus se junta à Belém 
na lista de municípios da re-
gião Norte que já con-
tam com o s 
s e r v i ç o s 
de saúde 
do Grupo 
Petlove, 
a pre-
visão é 
que os 
esta-
d o s 
d o 

agosto. A inscrição está limitada 
a um filho por pai. Cerca de 20 
pais e 20 filhos participarão do 
acampamento.

Segundo a coordenadora de 
marketing do Millennium Sho-
pping, Elizandra Xavier, o evento 
tem como objetivo oferecer uma 
atividade diferenciada para cele-
brar a data e ainda criar conexões 
e memórias entre pais e filhos.

Ela destaca que o acampa-
mento também irá promover 
a socialização tanto entre as 
crianças quanto os pais. “E eles 
irão ter a experiência de passar 
uma noite no shopping, partici-
par de gincanas e brincadeiras, 
e ainda interagir com persona-
gens que fazem parte do uni-
verso da criançada”, destacou 
Elizandra.

planos de saúdeplanos de saúde
Com 697 mil ani-
mais domésticos 
em Manaus, em-
presa investe em 
planos de saúde 
especializados 
em atender pets

Norte representem 5 mil vidas 
atendidas pelo serviço. O ecos-
sistema pet, que atua em todas 
as regiões do Brasil, tem expec-
tativa de alcançar cerca de 100 
cidades até o final do ano com 
um crescimento de 200% em 
novas vidas ainda em 2023 e 
uma receita de R$ 650 milhões 
até 2025.

De acordo com Fabiano Lima, 
CEO da divisão de saúde da Pe-
tlove, os planos específicos para 
animais ainda são uma alterna-
tiva pouco conhecida por parte 
da população, mesmo com op-
ções que custam a partir de R$ 
49,90/mês e que trazem uma 
série de vantagens para bene-
ficiar os consumidores desde a 
consultas e check-ups rotinei-
ras até situações mais comple-
xas. Procedimentos de cuidados 
básicos para a saúde do pet 
(como consultas, principais vaci-
nas, atendimento emergencial, 

exames laboratoriais e exa-
mes simples de imagem) 
e atendimento veterinário 
em domicílio são cobertos 
nas diferentes modalida-
des diferentes dos planos 
oferecidos na região, as-
sim como auxílio-fune-
ral/cremação e micro-
chipagem e localizador 
pet 100% gratuitos. 

“Os tutores costumam 
enfrentar situações de-
sagradáveis quando os 
pets adoecem, que vão 
desde a preocupação com 
os animais ao imprevis-

to financeiro pelo atendi-
mento veterinário. A mis-
são dos planos de saúde 
da Petlove é democratizar 
o acesso a serviços vete-
rinários, e, por isto, nossos 
serviços são sem distinção 
de idade, porte ou doenças 

pré-existentes para novas 
adesões, oferecendo soluções 

para todos os perfis de clientes, 
com o objetivo de que os pets 
sejam mais felizes e saudáveis. 
Pesquisas apontam que apenas 
0,5% dos cães e gatos possuem 
um plano de saúde, número que 

evidencia um amplo espaço para 
crescimento, melhorias e ino-
vações. Estamos 100% atentos 
a essas oportunidades”, afirma 
Lima.

Líder no setor com mais de 
180 mil pets cobertos, a Petlove 
possui hoje cerca de 65% do 
share do mercado, com mais de 
3 mil parceiros credenciados em 
15 estados do país. Os serviços 
de plano de saúde da Petlo-
ve chegam à nova região 
amazonense oferecendo 
aos tutores e pets acesso 
a uma rede credenciada 
que contempla, na cidade 
de Manaus, 24 parceiros, 
contemplando seis clínicas 
- duas 24 horas -, três labo-
ratórios e 13 autônomos, com 
atendimento a domicílio e 
especialistas nas áreas de 
dermatologia, oncologia 
e gastroenterologia. Os 
tutores que aderirem 
à novidade ainda 
ganharão 100% 
de desconto na 
primeira men-
salidade, 10% 
off em todas 
as compras no 
site durante 
todo o período 
de ativação do 
plano de saú-
de, além de 
cupom de des-
conto de R$ 45 
em hospedagens 
na plataforma Do-
gHero.

As carências come-
çam a contar a partir 
da data da microchipa-
gem do pet, sendo que 
os procedimentos mais 
essenciais como consul-
tas, vacinas, procedimen-
tos clínicos e internações 
têm apenas 45 dias de 
carência; exames e con-
sultas com especialistas 
possuem 60 dias; e para 
cirurgias e anestesia, o perí-
odo de carência é de 180 dias 
por serem procedimentos  
mais delicados. 

engloba outras frentes de ne-
gócios, como saúde, hospeda-
gem e serviços, sempre focada 
em oferecer soluções comple-
tas para tutores e pets, seja no 
mundo virtual ou presencial. 

Com as marcas DogHero, Por-
to.Pet e Nofaro - que estão sen-

do integradas à Petlove, em 
uma marca única – a com-

panhia conecta a jorna-
da do cliente, que pode 

resolver 

todas as questões relativas ao 
pet em um só lugar. A empresa 
também tem forte atuação no 
segmento B2B e busca a valori-
zação dos profissionais do setor, 
com soluções voltadas a mé-
dicos veterinários e petshops, 
empreendedores e pet sitters, 
fortalecendo todo o ecossiste-
ma pet por meio das platafor-
mas de conteúdos técnicos e 
auxílio ao médico veterinário e 

de gestão de negócios com 
as marcas 
Vet Smart 
e Vetus, 
respecti-
vamente.

Grupo Petlove
Fundada em 1999, a Pe-

tlove iniciou suas atividades 
como um e-commerce, pio-
neiro no setor no país, e hoje 
se consolida como o primeiro 
ecossistema pet no Brasil. 
Atualmente, a companhia 
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Efeito da queda de juros no 
crédito para o consumidor
Copom do Banco 
Central reduziu 
a taxa básica de 
juros da economia 
brasileira em 0,50 
ponto percentual

MARCELLO CASAL JR

O Comitê de Política Mo-
netária (Copom) do 
Banco Central reduziu 
na quarta-feira (2) a Se-

lic, taxa básica de juros da eco-
nomia brasileira, em 0,50 ponto 
percentual (p.p.), de 13,75% ao 
ano, para 13,25%.

O corte é o primeiro desde 
agosto de 2020 e ocorre após 
meses de trocas de farpas entre 
o governo de Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) e o presidente do 
Banco Central, Roberto Campos 
Neto, sobre o nível dos juros 
no Brasil e seus efeitos sobre 
a atividade econômica do país.

A redução neste início de 
agosto veio acima da expecta-
tiva da maioria dos agentes do 
mercado financeiro, que era de 
um corte de 0,25 p.p.

Mas nas últimas semanas 
cresceu a aposta na baixa de 
0,50 p.p., após sinais de perda 
de fôlego da economia e de a in-
flação ter perdido força ao longo 
dos últimos meses, de mais de 
12% no acumulado de 12 meses 
até abril de 2022, para 3,16% 
em junho deste ano, segundo 
o IBGE (Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística).

A taxa básica de juros é o prin-
cipal instrumento usado pelo 
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Fachada do Banco Central do Brasil em 
Brasília

mercado, se tudo seguir como 
esperado, a taxa básica de juros 
chegaria pouco abaixo dos 9%, 
e isso somente em 2025.

Sérgio Vale, economista-che-
fe da MB Associados, explica 
que são vários os fatores para 
os juros no Brasil serem mais 
altos do que em outros países. 
Historicamente, um dos moti-
vos para isso é a questão fiscal.

“O Brasil tem um perfil fiscal 
muito ruim, uma dívida pública 
muito elevada e um déficit [nas 
contas públicas] muito elevado, 
especialmente nos últimos dez 
anos”, diz Vale.

“Isso significa um prêmio de 
risco mais elevado e que o mer-
cado acaba cobrando uma taxa 
de juros maior [para financiar a 
dívida pública] por conta dessa 

percepção de risco. Assim, para 
o governo emitir títulos, precisa 
oferecer uma taxa maior, para 
o mercado aceitar.”

Rachel de Sá, da Rico Inves-
timentos, cita ainda a elevada 
indexação da economia, que 
é o fato de muitos contratos 
serem reajustados pela infla-
ção passada – como aluguéis, 
salários, etc.

Isso gera uma persistência da 
inflação, o que exige juros mais 
altos para controlá-la.

A economista observa ainda a 
baixa competitividade no setor 
bancário (o que tem melhorado 
nos últimos anos, com a proli-
feração dos bancos digitais e 
fintechs) e a grande oferta de 
juros subsidiados no Brasil – por 
meio do BNDES, por exemplo – 

como fatores que contribuem 
para que os juros por aqui sejam 
mais altos.

Ainda entre os fatores histó-
ricos, Vale cita a dificuldade dos 
credores de resgatar garantias 
no Brasil, o que torna os em-
préstimos mais arriscados e a 
chance de inadimplência maior, 
fazendo com que as taxas mé-
dias de juros de mercado sejam 
mais elevadas, para compensar 
esses riscos.

“A primeira ‘pernada’ do pro-
cesso desinflacionário já acon-
teceu, vemos os preços dos 
alimentos caindo e os preços 
de bens industrializados com 
inflação bem mais baixa, após 
um período de muito desequi-
líbrio na economia global com 
a pandemia”, conta.

Banco Central para controlar a 
inflação, ao influenciar o nível 
de todas as demais taxas pra-
ticadas no mercado.

Quando os juros sobem, fica 
mais caro para famílias e empre-
sas emprestarem dinheiro para 
consumir e investir. Quando os 
juros caem, como agora, é es-
perado efeito contrário.

A expectativa dos analistas 
é de que a Selic seja reduzida 
gradualmente ao longo dos pró-
ximos meses, chegando a 12% 
ao fim deste ano, 9,25% em 
dezembro de 2024 e 8,75% em 
2025 e 8,5% em 2026, segundo 
expectativas colhidas pelo bo-
letim Focus do Banco Central.

Mesmo com a queda dos ju-
ros baixa, há expectativa que as 
principais modalidades de cré-
dito usadas pelos consumidores 
brasileiros sejam afetadas, como 
cartão de crédito, cheque espe-
cial e empréstimos pessoais. 

Queda da Selic e o crédito
A Associação Nacional dos 

Executivos de Finanças, Admi-
nistração e Contabilidade (Ane-
fac) calcula o efeito do corte 
de 0,50 p.p. na Selic sobre as 
principais modalidades de cré-
dito usadas pelos brasileiros: 
compras parceladas no varejo, 
cartão de crédito, cheque es-
pecial, Crédito Direto ao Con-
sumidor (CDC) para compra de 
veículos e empréstimo pessoal 
em bancos e financeiras.

“O impacto imediato é muito 
pequeno”, resume Miguel José 
Ribeiro de Oliveira, diretor exe-
cutivo de Estudos e Pesquisas 
Econômicas da Anefac.

Segundo Oliveira, isso ocorre 
porque existe uma diferença de 

magnitude muito grande entre a 
Selic e as taxas de juros cobradas 
aos consumidores.

Quando a Selic estava em 
13,75% ao ano, a taxa média 
de juros nas operações de cré-
dito mais comuns estava em 
126,2% ao ano em julho, segundo 
a Anefac.

Agora, com a Selic indo a 
13,25%, a expectativa é de que 
essa taxa média recue para 
125,2%, uma variação quase 
insignificante, observa o espe-
cialista.

Defasagem temporal
Rachel de Sá, chefe de eco-

nomia da gestora de recursos 
Rico Investimentos, lembra ain-
da que, no Brasil, estudos mos-
tram que os efeitos de variações 
da Selic levam entre três e seis 
meses para serem sentidos no 
mercado de crédito.

“É até relativamente rápido, 
comparado a outros países, mas 
tem uma demora”, afirma Sá.

“Não é porque o juro caiu ago-
ra que amanhã você vai pedir 
um financiamento imobiliário e 
ele vai estar mais barato, é um 
processo que leva alguns meses, 
assim como a elevação dos ju-
ros também demorou para ser 
sentida”, acrescenta.

Juros altos no Brasil
Todos os especialistas são 

unânimes na visão de que a Selic 
não deve voltar nos próximos 
anos ao patamar de 2% visto 
durante a pandemia – a não 
ser que ocorra uma catástrofe 
econômica que exija um forte 
estímulo monetário.

Pela expectativa atual do 

Lula diz ‘continuar sonhando’ com 
exploração na Foz do Amazonas

O presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) afirmou, na quinta-feira 
(3), que o seu governo não des-
cartou a prospecção e exploração 
de petróleo na região da Foz do 
Amazonas, acrescentando que a 
decisão do Ibama não é definitiva.

O mandatário acrescentou que 
quer “continuar sonhando” com a 
exploração de petróleo na região, 
mas que seu governo terá todo 
o cuidado.

Lula concedeu entrevista a um 
pool de rádios da região amazô-
nica. Em determinado momento, 
foi questionado por um jornalista 
do estado do Amapá se ele po-
deria continuar sonhando com a 
exploração de petróleo na costa 
do Amapá ou se a decisão era 
definitiva.

“Eu vou dizer para vocês que 
vocês podem continuar sonhan-
do e eu também quero conti-
nuar sonhando. Nós tínhamos a 
Petrobras com uma plataforma 
preparada para fazer pesquisa 
nessa região. Houve um estudo 
do Ibama que dizia que não era 
possível, mas esse estudo do Iba-

ma não é definitivo, porque eles 
apontam falhas técnicas que a 
Petrobras tem o direito de corri-
gir. Estamos discutindo isso”, afir-
mou o presidente na entrevista.

O mandatário defendeu pes-
quisas na região, para descobrir 
se a existência ou não de petróleo 
na região da Foz do Amazonas. 
E disse que então deverá ser 
tomada uma decisão por seu go-
verno, levando em conta formas 
de evitar desastres ambientais.

“Primeiro a gente tem que 
pesquisar, tem que saber se tem 
aquilo que a gente pensa que 
tem e quando a gente achar, 
a gente vai tomar uma decisão 
do Estado brasileiro, o que a 
gente vai fazer, como é que a 
gente pode explorar, como é 
que a gente vai evitar que um 
desastre qualquer possa preju-
dicar a nossa querida margem do 
Oceano Atlântico na Amazônia”, 
acrescentou.

“A gente vai ter todo cuidado, 
mas pode continuar sonhando, 
porque há uma discussão. O Iba-
ma não foi definitivo.”

PETRÓLEO

Presidente Lula durante cerimônia no Palácio do Planalto

Equipe da Suframa apresenta Lei de Informática para a Amazônia 

Suframa apresenta Lei de Informática 
da Zona Franca de Manaus na Aleam

A Suframa participou, nesta quin-
ta-feira (3), de sessão plenária da 
Assembleia Legislativa do Estado 
do Amazonas (Aleam), por meio de 
cessão de tempo requerida pelo de-
putado Dr. George Lins (União Brasil), 
para realizar uma breve apresenta-
ção sobre a Lei de Informática da Zona 
Franca de Manaus (Lei 8.387/1991) 
e seus principais benefícios e re-
sultados em prol do avanço cientí-
fico e tecnológico e do fomento a 
projetos de Pesquisa, Desenvolvi-
mento e Inovação (PD&I) na área de 
abrangência da Autarquia - Esta-
dos do Amazonas, Acre, Rondônia,  
Roraima e Amapá.

A Suframa esteve representada 
pelo superintendente Bosco Saraiva 
e por equipe composta pelo superin-
tendente adjunto de Desenvolvimen-
to e Inovação Tecnológica, Waldenir 
Vieira, pelo superintendente adjunto 
Executivo, Frederico Aguiar, pelo su-
perintendente adjunto de Operações, 
Belarmino Lins, e pelo superinten-
dente adjunto de Projetos, Leopoldo 
Montenegro, entre outros servidores. 

No início dos trabalhos, o deputado 
Dr. George Lins destacou a impor-
tância da Lei de Informática da ZFM 
enquanto dispositivo que concede 
benefícios fiscais para empresas que 
trabalham no setor da tecnologia da 
informação e das comunicações e 
disse que ela tem potencial também 
para impulsionar outras matrizes eco-
nômicas na região, como, por exemplo, 
a bioeconomia, por meio de investi-
mentos no novo Centro de Bionegó-
cios da Amazônia (CBA). Ele explicou 
que o convite para a apresentação da 
Suframa se justificou, principalmente, 

DIVULGAÇÃO/SUFRAMA

PD&I DA ZFM 
DIVULGAÇÃO

pela necessidade de discussão 
sobre aspectos diversos da Lei 
8.387/1991, como seu prazo de 
vigência e normativos sobre ope-
rações internas realizadas pelas 
empresas.

“Em 2023 temos mais de R$ 2 
bilhões previstos de investimen-
tos nessa área de Pesquisa, De-
senvolvimento e Inovação, daí a 
grande importância do assunto”, 
ressaltou Lins.

O superintendente da Sufra-
ma, Bosco Saraiva, agradeceu a 
gentileza da Aleam de receber 
a autarquia e querer conhecer 
o posicionamento institucional 
sobre a temática. Ele disse tam-
bém que ações como essa vão ao 
encontro do esforço da Suframa 
de difundir cada vez mais os be-
nefícios da Lei de Informática 
para a Amazônia e para o Brasil. 

“A Lei de Informática é um ins-
trumento de grande relevância 
para o desenvolvimento de toda 
a região. Estamos há três meses 
à frente da Suframa, que é um 
grande ministério da Amazônia 
que cuida de diversos estados, 
e iremos contar bastante com a 
ajuda dos senhores parlamen-
tares para o fortalecimento da 
instituição e do seu papel como 
agência de desenvolvimen-
to. Inclusive, vamos iniciar com 
brevidade um calendário nos 
municípios do interior do Ama-
zonas para que possamos efe-
tivamente cumprir a integração 
regional e a interiorização do de-
senvolvimento. E isso vai ocorrer 
não apenas no Amazonas, mas 
também nos demais Estados que 
integram nossa área de atuação”, 
ressaltou Saraiva.
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O prefeito de Manaus, 
David Almeida, reali-
zou, nesta quinta-fei-
ra (3), a inauguração da 

creche municipal Professora 
Libânia Theodora Rodrigues 
Ferreira, localizada no con-
junto Jardim Versalles, bairro 
Planalto, zona Centro-Oeste. 
A unidade de ensino, coor-
denada pela Secretaria Mu-
nicipal de Educação (Semed), 
tem capacidade para atender 
cerca de 200 crianças, de 1 a 
3 anos, no maternal 1, 2 e 3. 

“Essa é mais uma creche 
que inauguramos com o novo 
padrão da Prefeitura de Ma-
naus. Estamos investindo em 
melhorias físicas, pedagógi-
cas e de ensino para que os 
nossos alunos possam ser os 
melhores do Brasil. Esse é o 
desafio que fiz à secretária 
Dulce Almeida e sua equipe, 
pois sei da capacidade dos 
nossos educadores e estamos 
disponibilizando estruturas 
com a mesma qualidade ou 
até superior que muitas es-
colas particulares”, enfatizou 
Almeida.

O novo prédio da educa-
ção infantil segue o padrão 
do Fundo Nacional de De-
senvolvimento da Educação 
(FNDE), “Tipo B”, desenvolvi-
do pelo programa do governo 
federal “Pró Infância”. O local 
possui cinco blocos distintos: 

Nome da unidade é 
uma homenagem à 
primeira professora 
pública do 
Amazonas, Libânia 
Theodora Rodrigues 
Ferreira

DIVULGAÇÃO 

Unidade tem capacidade para atender cerca de 200 crianças

David Almeida entrega 
creche no bairro Planalto  

administrativo, de serviços, 
multiuso e dois pedagógicos. 
Os blocos e o pátio coberto 
são interligados por circulação 
coberta.

Na área externa, estão o 
playground, espaço com brin-
quedos infantis, e o castelo 
d’água. A edificação possui 
também hall, recepção, se-
cretaria, circulação interna, 
diretoria, sala de professores, 
almoxarifado, fraldário (Cre-
che 1), sanitário (Creche 2), 
atividades, repouso (Creche 3), 
sala multiuso, rouparia, lavan-
deria, cozinha, área de preparo 
de alimentos (mamadeiras e 
sopas) e lavagem de utensílios.

Durante a entrega, a secretá-
ria municipal de Educação, pro-
fessora Dulce Almeida, visitou 
as dependências da creche e 
falou do compromisso da atual 
gestão municipal com as fa-
mílias da capital amazonense.

“A gestão do prefeito Da-
vid está avançando na cons-
trução de novas creches. Até 
2022, nós tínhamos 20 cre-
ches próprias. Nesta gestão, 
assumimos o compromisso 
de entregar obras que esta-
vam paradas há muitos anos 
e já estamos entregando a 
segunda creche. Até o final 
da gestão, o nosso objetivo é 
entregar mais sete. Essa é uma 
preocupação que nós temos 
com as famílias de Manaus, 
já que muitas mães precisam 
trabalhar e deixar seus filhos 
em um ambiente seguro”, de-
clarou a secretária. 

Com a inauguração da cre-
che, muitas famílias puderam 
modificar a realidade financei-
ra, como é o caso da Anne Sales, 
mãe da pequena Eloá, de 1 ano, 
que começou a trabalhar.

“Agora eu posso trabalhar 
tranquilamente. Aqui eu deixo 
a minha filha sem nenhuma 
preocupação, sei que ela é 

VIOLÊNCIA CONTRA A MULHER

‘Campanha Agosto Lilás’ no shopping Phelippe Daou
Redação

A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria 
Municipal da Mulher, As-
sistência Social e Cidada-
nia (Semasc), lança, nesta 
sexta-feira (4), a “Campa-
nha Agosto Lilás”, alusiva 
ao combate à violência 
contra a mulher. A aber-
tura das atividades será às 
9h, no estacionamento do 
shopping Phelippe Daou, 
localizado na avenida Ca-
mapuã, nº 2.939, bairro Ci-
dade de Deus, zona Norte 
da cidade. 

A ocasião tem apresen-
tação cultural do grupo 
de idosos do Centro de 
Referência de Assistência 
Social (Cras) Mutirão, fei-
ra de empreendedorismo 
feminino “Elas por Elas”, 
ação de embelezamento 
para mulheres, oferta de 
atendimento psicológico, 
social e jurídico por in-

DIVULGAÇÃO

muito bem tratada. Ela tem 
1 ano, e não estranha nin-
guém, muito pelo contrário, 
fica super feliz quando está 
aqui e eu também”, comen-
tou Anne.

 
Homenagem 
O nome da unidade de en-

sino é uma homenagem à 
primeira professora pública 
do Amazonas, Libânia The-
odora Rodrigues Ferreira. A 
educadora nasceu no Pará, 
em 1983, e veio para Manaus 
no ano de 1851. Nessa época, 

a capital amazonense ainda 
era a cidade da Barra do 
Rio Negro e sob a jurisdição 
da Província do Grão Pará e 
existiam na cidade, apenas 
duas escolas particulares.

A homenageada morreu 
no dia 9 de dezembro de 
1905 e deixou um legado 
de trabalho na educação do 
Amazonas.

Para o trineto da home-
nageada, presidente con-
selheiro do Tribunal de 
Contas do Estado do Ama-
zonas (TCE-AM), Érico Xa-

vier Desterro, toda família da 
professora Libânia se sente 
agradecida ao prefeito David 
Almeida.

“Eu e toda a minha fa-
mília, que já estamos na 
sétima geração, estamos 
gratos ao prefeito David e 
à secretária Dulce, por esse 
reconhecimento, por essa 
valorização ao professor, 
principalmente ao profes-
sor público, a essa profes-
sora que começou a lecionar 
aos 17 anos”, agradeceu o  
presidente conselheiro.

‘Manaus 
Mais Cidadã’ 
neste sábado 

SERVIÇOS 

Da redação

Dando continuidade 
aos trabalhos da gestão 
municipal na ampliação 
e qualificação do atendi-
mento socioassistencial 
na capital amazonense, a 
Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Mu-
nicipal da Mulher, Assis-
tência Social e Cidadania 
(Semasc), realiza, neste 
sábado (5), a 5ª edição 
do mutirão de cidada-
nia “Manaus Mais Cida-
dã”, reunindo, mais uma 
vez, todas as secretarias 
municipais da prefeitu-
ra e outros parceiros do 
Estado e da sociedade 
civil, com o objetivo de 
ofertar à população mais 
de cem serviços públicos 
totalmente gratuitos das 
diferentes políticas de-
senvolvidas pelo poder 
público no município.

Nessa edição, os atendi-
mentos serão realizados 
na escola municipal Aris-
tóteles Comte de Alen-
car, localizada no bairro 
Armando Mendes, zona 
Leste, a partir das 8h, 
garantindo aos morado-
res da região e de bairros 
adjacentes o acesso a ser-
viços como a inclusão e 
atualização do Cadastro 
Único, emissão da 1ª via da 
Certidão de Nascimento 
e encaminhamento para 
a retirada da 2ª via, con-
sultas com clínico geral, 
vacinação, procedimen-
tos odontológicos (limpe-
za, restauração e extra-
ção), agendamento para 
a castração de animais 
domésticos, cadastro 
para vagas de emprego e  
muito mais.

Amazonas se configura como o 4º Estado que mais registra casos de violência contra a mulher

termédio da Unidade 
Móvel de Atendimen-
to à Mulher, e rodas 
de conversa sobre os 
direitos da mulher e 
violência doméstica.

Atualmente, o Ama-
zonas se configura 
como o 4º Estado que 
mais registra casos de 
violência contra a mu-
lher, de acordo com 
o Anuário Brasileiro 
de Segurança Pública 
de 2023. Além disso, 
dados do Tribunal de 
Justiça do Amazonas 
(TJ-AM) mostram que, 
somente nos dois pri-
meiros meses deste 
ano, mais de 1.400 
Medidas Protetivas 
de Urgência (MPUs) 
foram concedidas em 
favor de mulheres ví-
timas de ameaças e de 
violência doméstica e 
familiar.
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Amazonas e Nova Zelândia 
articulam cooperação socioambiental 
Vice-governador 
Tadeu de Souza 
abre diálogo 
com embaixador 
neozelandês para 
novas parcerias

DIVULGAÇÃO

Representando o go-
vernador Wilson Lima, 
o vice-governador do 
Amazonas, Tadeu de 

Souza, discutiu novas possi-
bilidades de parcerias insti-
tucionais em diferentes áreas 
com a Nova Zelândia junto ao 
embaixador do país no Brasil, 
Richard Predergast. O encon-
tro foi realizado nesta quinta-
-feira (03) na sede do Governo 
do Estado, no bairro Compensa, 
zona oeste de Manaus.

A reunião marcou o fim da 
programação de três dias do 
embaixador, que veio conhe-
cer a realidade socioeconô-
mica do estado. Ao diplomata 
neozelandês, Tadeu de Sou-
za apresentou as políticas 
voltadas ao meio ambiente 
e aos povos originários em 
desenvolvimento no Amazo-
nas e sugeriu novos acordos 
bilaterais nesses segmentos, 
incluindo o agora denomina-
do Centro de Bionegócios da 
Amazônia (CBA).

“A Nova Zelândia é conhe-
cida mundialmente por suas 
políticas ambientais, sendo 
precursora na participação 
dos povos originários na po-
lítica nacional. Eles são um 
exemplo. O contato com eles 
traz renovação para o Amazo-

Em Tempo

A Secretaria de Estado de 
Administração Penitenciária 
(Seap) divulgou, na quarta-
-feira (02), o calendário da 
nova rodada de visitas vir-
tuais nas unidades prisionais 
do Amazonas. A medida visa 
proporcionar a comunicação 
entre o interno e os seus fa-
miliares, estreitando os laços 
e diminuindo a distância por 
meio da tecnologia.

Por meio da Portaria In-
terna nº 104/2023, da Seap, 
as visitas presenciais estão 
suspensas até o 13 de agos-
to. Durante esse período as 
visitas serão realizadas na 
modalidade virtual, por cha-
madas ou videochamadas 
para os números cadastra-
dos no aplicativo Visita Legal 
ou para o telefone fornecido 
pela Pessoa Privada de Li-
berdade (PPL).

O secretário titular da 
Seap, coronel Paulo Cesar 

Gomes, ressalta a impor-
tância em oferecer esse 
serviço para os internos das 
unidades. “É essencial que 
eles tenham contato com os 
seus entes queridos e pos-
sam, assim, continuar com o 
cumprimento de suas penas 
da melhor forma”, explicou.

E esclareceu, ainda, que 
todas as atividades socioe-
ducativas (estudo e projetos 
de remição) foram manti-
das proporcionando opor-
tunidades e a promoção da 
dignidade aos  reeducandos.

A ferramenta está disponí-
vel no site www.seap.am.gov.
br e no sistema operacio-
nal Android. O aplicativo é 
gratuito e o usuário deve 
baixá-lo na loja virtual Play 
Store. Com a implantação 
do sistema on-line de agen-
damento, os familiares dos 
reeducandos podem marcar 
dia e hora das visitas

Palestra sobre vacinação no Parque das Tribos
SAÚDE

Unidades prisionais 
retomam visitas virtuais  A vacinação em gestan-

tes e na primeira infância 
será tema de uma palestra 
que a Prefeitura de Manaus 
promove na sexta-feira (4), 
às 9h, no Parque das Tribos, 
no bairro Tarumã-Açu, zona 
Oeste. A atividade ocorre 
dentro do projeto” Bom 
Parto”, voltado às boas 
práticas no pré-natal, com 
ênfase no atendimento hu-
manizado, e desenvolvido 
na comunidade indígena 
pela Secretaria Municipal 
de Saúde (Semsa), por 
meio do Distrito de Saúde 
(Disa) Oeste e da Unidade 
de Saúde da Família (USF) 
Lindalva Damasceno.

Dirigida às gestantes in-
dígenas e não indígenas da 
comunidade, a palestra do 
Bom Parto será conduzida 
pela gerente de Imuniza-
ção da Semsa Manaus, 
enfermeira Isabel Hernan-
des. Convidada do projeto, 
ela vai tratar das vacinas 
indicadas para mulheres 
grávidas e para crianças 
de 0 a 6 anos, reforçando 
a importância da vacina-
ção dos bebês na idade 
preconizada no calendário 
nacional. 

“A idade definida para 
aplicação das vacinas con-
sidera a maturidade do 
sistema imunológico para 
produzir anticorpos. Por 
este motivo deve-se vaci-

SEGURANÇA 
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Vacinas estão disponíveis para grávidas e crianças de 0 a 6 anos

nar na faixa etária correta, com 
isso a criança estará protegida 
contra doenças preveníveis por 
vacina”, explica Isabel. 

A gerente de Imunização as-
sinala também a importância 
de reforçar a proteção das mu-
lheres contra agravos imuno-
preveníveis durante a gravidez.

“As gestantes devem ser va-
cinadas para prevenir a hepa-
tite B e o tétano neonatal, e 
para prevenir a coqueluche em 
neonatos, levando em conta 
que a criança só terá prote-
ção contra esta doença quando 
completar o esquema vacinal, 
aos 6 meses de vida”, afirma. 

Isabel enumera as vacinas 

contra hepatite B e contra in-
fluenza, antitetânica e tríplice 
bacteriana acelular do adulto 
(dTpa) como aquelas preco-
nizadas para a gestante. “Ela 
deve receber a dTpa em toda 
gestação, e as demais vão de-
pender de avaliação”, pontua.

 
Projeto
A palestra com Isabel Her-

nandes acontece na Igreja Ca-
tólica Gabriel Arcanjo, situada 
na rua Kunhã Muku, na 2ª etapa 
do Parque das Tribos, onde 
o projeto Bom Parto realiza 
programações semanais, com 
orientações, palestras e rodas 
de conversa, sempre às sextas-

Reunião marcou o fim da programação do embaixador, que veio conhecer a realidade do estado

As visitas são agendadas por meio do Aplicativo Visita legal 

nas e o embaixador está muito 
interessado nos recursos que 
temos nos ativos ambientais 
e de que forma poderia haver 
o compartilhamento de infor-
mações”, destacou.

Para o vice-governador, a 
articulação de novas coope-
rações e investimentos junto 
a representantes internacio-
nais é fundamental não so-
mente para o estreitamento 
de relações com o Amazonas, 
mas para que o mundo adqui-
ra um novo olhar sobre os po-
vos amazônidas que ajudam 
a manter a floresta em pé.

“A visão de quem está en-
raizado na floresta, quem 
vive abaixo das copas. Por-
que, como diz o governador 
Wilson Lima, não há susten-
tabilidade, meio ambiente e 
preservação se tudo isso con-
viver com a pobreza. Acima 
de tudo, está em jogo a vida, 
a qualidade de vida, o desen-
volvimento humano de quem 
mora na floresta”, ressaltou 
Tadeu de Souza.

Pesquisa
Durante o encontro, o vice-

-governador apontou que o 
CBA, em fase de reestrutura-
ção, está pronto para firmar 
parcerias com o governo e 
as instituições de educação 
e pesquisa científica da Nova 
Zelândia. Conforme o novo 
contrato de gestão, assinado 
no dia 25 de julho, a instituição 
terá de captar R$ 120 milhões 
em investimentos da iniciati-
va privada até 2027.

O embaixador se com-
prometeu em apresentar a 
proposta às entidades neo-
zelandesas. “Ele se demons-

trou muito afeito a fazer uma 
cooperação técnica para a 
pesquisa, fazer intercâmbio 
na área educacional. Isso é 
importante para o Amazonas 
fazer essa transformação e 

levar a nossa visão amazônica 
para as pessoas que têm esse 
conhecimento transnacional 
e networking com outros 
ambientes”, disse Tadeu de 
Souza.

Agora com personalidade 
jurídica própria, o CBA está 
apto a receber recursos pú-
blicos e privados para pes-
quisas. A instituição passou a 
ser gerida por um consórcio 

formado entre Fundação Uni-
versitas de Estudos Amazôni-
cos (Fuea), Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA) e 
Instituto de Pesquisas Tecno-
lógicas de São Paulo (IPT-SP).

-feiras, a partir das 9h. 
Idealizado pelos profis-

sionais da USF Lindalva 
Damasceno, a fisiotera-
peuta Rafaella Bitar Be-
zerra, a enfermeira Mayara 
Veloso, a assistente social 
Liliane Trindade e a técnica 
em enfermagem Yane Sa-
lomão Silva, o Bom Parto 
iniciou as atividades em ja-
neiro deste ano, ofertando 
às gestantes do Parque das 
Tribos acompanhamento 
de pré-natal com ênfase 
no atendimento humani-
zado e respeito às especi-
ficidades interculturais.

“O projeto soma com o 
acompanhamento con-
vencional, trazendo um 
olhar integrado, um cui-
dado humano global, de-
senvolvendo prevenção e 
promoção em saúde, res-
peitando a interculturali-
dade e adaptando o serviço 
de saúde à realidade das 
gestantes”, aponta Rafa-
ella Bitar.

A iniciativa promove 
ainda atividades de fi-
sioterapia para as mu-
lheres da comunidade, 
com práticas integrativas 
de relaxamento, medita-
ção com bolas suíças e 
musicoterapia, e oferta 
atendimentos de serviço 
social, com orientações so-
bre direitos da gestante e  
avaliação social.
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11País/Mundo
PF prende o ‘maior devastador 
Bruno Heller foi alvo 
de operação nesta 
manhã e teve R$ 116 
milhões bloqueados 
pela Justiça DIVULGAÇÃO/PF

A Polícia Federal (PF) 
prendeu o empresário 
Bruno Heller em Novo 
Progresso (PA) na ma-

nhã desta última quinta-feira 
(3) em uma operação contra 
grilagem de terras e desma-
tamento na Amazônia. A PF 
aponta Heller como “o maior 
devastador do bioma amazôni-
co” e encontrou grande quanti-
dade de ouro puro com ele, que 
o levou à prisão em flagrante.

Segundo a PF, o homem foi 
preso em uma fazenda e será 
conduzido ao sistema prisional 
em Itaituba (PA), onde perma-
necerá à disposição da Justiça. 
Na ação, além do ouro puro, 
os agentes também apreen-
deram documentos de terras.  

Nesta quinta, a Justiça de-
terminou o bloqueio de R$ 116 
milhões dele e do grupo, valor 
mínimo estimado dos recur-
sos florestais extraídos e de 
recuperação da área atingida, 
o sequestro de veículos de 16 
fazendas e imóveis e a indis-
ponibilidade de 10 mil cabeças 
de gado.

O suspeito líder do grupo já 
recebeu, segundo a polícia, 11 

Em Tempo

Operação abrange áreas de Mato Grosso e do Pará

ticipantes sem patrimônio”, 
explicou a PF.

Até o momento, a PF iden-
tificou que o suspeito e seu 
grupo teriam se apossado de 
mais de 21 mil hectares de 
terras da União. Além disso, 
os investigadores dizem que já 
constataram o desmatamen-

to de mais de 6.500 hectares 
de floresta, o equivalente a 
quase 4 Ilhas de Fernando de 
Noronha.

A PF diz que há indícios de um 
único autor ser o responsável 
pela destruição ambiental com 
emprego de enorme aporte 
de recursos; por isso, está co-

nhecido na investigação como 
“maior devastador do bioma 
amazônico”.

A identificação da área des-
matada em Novo Progresso 
motivou o início das investi-
gações que apontaram um 
esquema para a criação de 
gado na floresta. Os crimes 

autuações e 6 embargos do 
Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente (Ibama) por irregu-
laridades e perícias da PF in-
dicam a existência de danos 
ambientais ocasionados por 
suas atividades também na 
Terra Indígena Baú, localizada 
no Pará.

A investigação
A apuração da PF é contra um 

suposto esquema de invasão 
de terras da União e desmata-
mento para criação de gado na 
floresta amazônica. Os agentes 
cumpriram três mandados de 
busca e apreensão expedidos 
em Novo Progresso (PA) e Si-
nop (MT).

O inquérito aponta que o 
grupo realizaria o cadastro 
fraudulento junto ao Cadas-
tro Ambiental Rural de áreas 
próximas às suas em nome 
de terceiros, principalmente 
de parentes próximos.

“Em seguida, desmatariam 
tais áreas e as destinariam 
para criação de gado. Assim, 
os verdadeiros responsáveis 
pela exploração das atividades 
se sentiriam protegidos contra 
eventuais processos criminais 
ou administrativos, os quais 
seriam direcionados aos par-

Bombardeio russo mata mulher 
e fere passageiros de ônibus

Uma mulher de 58 anos foi 
morta após intensos disparos de 
artilharia russa e ataques aéreos 
contra mais de 20 assentamen-
tos na região de Zaporizhzhia 
no último dia, disseram autori-
dades ucranianas nesta última 
quinta-feira (3). 

A administração militar regional 
de Zaporizhzhia disse que a mu-
lher morreu como resultado do 
bombardeio da cidade de Preo-
brazhenka.

Na vizinha Kherson, autoridades 
ucranianas informaram que um ho-
mem de 74 anos ficou gravemente 
ferido em um ataque de artilharia 
russa no centro da cidade. Olek-
sandr Prokudin, chefe da adminis-
tração militar regional de Kherson, 
disse que a vizinhança da catedral 
de St. Catherine foi atingida, ferindo 
três passageiros em uns trólebus 
que passava.

Outro ataque feriu quatro bom-
beiros que estavam respondendo 
ao primeiro ataque, segundo o Ser-

viço de Emergência do Estado da 
Ucrânia. A cidade de Kherson, que 
foi libertada pelas tropas ucrania-
nas em novembro do ano passado, 
é esporadicamente bombardeada 
pelas forças russas do outro lado 
do rio Dnipro.

Drones ucranianos em Moscou
Os ataques contra os assenta-

mentos ucranianos acontecem no 
mesmo dia em que a Rússia acusou 
a Ucrânia de lançar drones contra 
Moscou, na região de Kaluga, se-
gundo o Ministério da Defesa da 
Rússia.

Nenhuma vítima ou dano foi re-
latado, acrescentou

A Ucrânia ainda não comentou 
o ataque, que ocorre depois que a 
Rússia disse que a Ucrânia lançou 
três drones em direção a Moscou 
na última terça-feira (1º).

Um conselheiro presidencial 
ucraniano disse que esses ataques 
eram um sinal de que a capital russa 
está se “acostumando a uma guerra 
de pleno direito”.

TENSÃO NA UCRÂNIA

Região de Zaporizhizhia tem sido alvo de incursões ucranianas

Encontro na Amazônia tem como foco a cooperação entre as nações

Cúpula da Amazônia reúne 15 países 
em Belém de olho no crime organizado

Na próxima semana, a cúpula da 
Amazônia deve reunir representan-
tes de 15 países em Belém. O en-
contro tem como foco a cooperação 
entre as nações principalmente para 
o combate a mudanças climáticas. 
O documento a ser lido na reunião 
deve ser longo, contando ainda com 
reivindicações de combate ao crime 
organizado na Amazônia.

Para o coordenador de comunica-
ção do Observatório do Clima, Clau-
dio Angelo, o encontro é um impor-
tante passo no posicionamento das 
lideranças na diplomacia ambiental. 
“O Brasil e a Colômbia estão muito 
engajados, inclusive captando in-
vestimentos estrangeiros por conta 
desse foco na resolução da crise 
climática”, avalia Claudio.

Para ele, a declaração formulada 
para o encontro dessa semana se 
destaca em comparação com as de 
cúpulas anteriores. Antes, o espa-
ço era preenchido por declarações 
genéricas e com princípios de coo-
peração.

Agora, a intenção é que o texto 
seja substancial. Ainda em formula-
ção, já tem 130 parágrafos. Além da 
demanda pela produção de acordos 
de cooperação entre as nações, a 
declaração destacará a necessidade 
de contar com estratégias de segu-
rança e combate ao crime organiza-
do que, segundo o especialista, está 
muito mais forte do que costumava 
ser.

População prisional
Segundo o informe “Seguran-

ça Pública e Crime Organizado na 
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Amazônia Legal”, publicado pelo 
Fórum Brasileiro de Segurança 
Pública, entre 2016 e 2022, hou-
ve um crescimento de 35,2% da 
população prisional dos Estados 
da Amazônia Legal. Enquanto 
isso, no Brasil o aumento foi 
menor, de 14,1%.

Ainda de acordo com Claudio 
Angelo, o Brasil está tentando 
trazer uma linguagem de des-
matamento zero para o texto 
da declaração, além de colabo-
ração científica, uma espécie de 
IPCC da Amazônia.

Para ele, este não é um evento 
isolado. “Está dentro de uma 
estratégia maior do Brasil que 

começa agora pela cúpula da 
Amazônia, passa pelo G20, no 
ano que vem, e chega na COP30, 
em 2025. Então o governo bra-
sileiro enxerga isso como um 
grande contínuo dessa cons-
trução de retomada da agenda 
climática”, afirma.

Claudio destaca ainda que es-
ses encontros acontecem dian-
te de um cenário de emergência 
climática, de eventos extremos 
e sem controle. O objetivo é 
construir consensos para au-
mentar a ambição na resolução 
da crise climática e, no caminho, 
reposicionar o Brasil como uma 
liderança nesse campo.

começavam com a realização 
de Cadastro Ambiental Rural 
fraudulento das áreas próxi-
mas às de propriedade privada 
de posse dos suspeitos, mas os 
registros eram feitos em nome 
de terceiros, principalmente de 
parentes.

Processos criminais
As áreas eram desmatadas 

e destinadas à criação de gado 
sem que os verdadeiros cri-
minosos respondessem aos 
processos criminais ou admi-
nistrativos. Os processos con-
tra as pessoas cadastradas de 
forma fraudulenta não teriam 
resultados financeiros contra 
os verdadeiros criminosos, já 
que os processados alegavam 
falta de patrimônio.

As investigações indicam, 
ainda, que o grupo era co-
mandado por um suspeito que 
já tinha recebido 11 autuações 
e seis embargos do Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente 
e dos Recursos Naturais Re-
nováveis (Ibama). Ele também 
é suspeito de invadir e causar 
danos ambientais em áreas da 
Terra Indígena Baú, no mu-
nicípio de Altamira, no Pará, 
onde vivem os povos indígenas 
Kayapó e Pu´rô.

do bioma amazônico’
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Culinária amazonense servida 
Nos próximos três 
meses, a promoção 
do destino Amazonas 
vai decolar com o 
prato que faz parte da 
gastronomia no estado

DIVULGAÇÃO

A estrela da culinária 
amazonense, o filé de 
pirarucu, vai estar pre-
sente em novos desti-

nos a bordo de voos internacio-
nais. A companhia aérea Latam 
anunciou que, a partir deste 
mês de Agosto, o prato amazo-
nense integrará o cardápio das 
refeições de voos internacio-
nais. De acordo com dados da 
Empresa Estadual de Turismo 
(Amazonastur), nas pesquisas 
realizadas pelo órgão, a culi-
nária amazonense alcança 95% 
de aprovação entre os turistas.

O prato amazonense aca-
ba de estrear no cardápio e é 
servido em todas as cabines e 
decolagens do Brasil nos voos 
internacionais com mais de sete 
horas de duração. O presidente 
da Amazonastur, Gustavo Sam-
paio, comemorou a projeção 
da culinária amazonense, por 
meio dos voos internacionais 
da Latam. 

“Sabor único. Quem prova um 
prato do Amazonas, um peixe 
nosso, nunca mais esquece, 
pois é uma culinária ancestral 
e de interesse dos turistas que 
nos procuram. O resultado é a 
aprovação da culinária amazo-

Em Tempo

Para aprender a 
fazer a receita do 
Amazônia Encan-

tada, basta acessar 
o site: www.lata-

mairlines.com

nense que chega a 95%, o que 
é muito expressivo. Para nós 
é motivo de orgulho ter essa 
parceria com a Latam, a ponto 
de escolherem um prato tão 
emblemático da nossa culinária 
para compor o cardápio”, disse 
o presidente.

Batizado de “Amazônia En-

cantada”, o prato é assinado 
pela chef Débora Shornik, uma 
paulista apaixonada pelo Ama-
zonas, que está à frente do 
Caxiri, icônico estabelecimento 
que tem a vista privilegiada do 
Teatro Amazonas, no Centro da 
capital Manaus. 

A chef também é responsável 

pelo cardápio do restaurante 
flutuante Flor do Luar, em 
Novo Airão (a 115 quilômetros 
de Manaus), e serve culinária 
amazônica com ingredientes 
orgânicos de famílias produto-
ras, além de peixes locais como 
pirarucu, tambaqui e matrinxã. 
Ambos estabelecimentos são 

regularizados no Cadastro de 
Prestadores de Serviços Turís-
ticos (Cadastur), do Ministério 
do Turismo, operado no estado 
pela Amazonastur. 

Sabor à brasileira
Desde o início do ano, a com-

panhia aérea informa que tem 

Cantora amazonense lança 
EP ‘Dança Sozinha Sessions’

A cantora Elisa Maia apre-
senta o novo EP audiovisual ao 
vivo intitulado “Dança Sozinha 
Sessions”. Com direção musical 
e artística, assinada por ela, o 
projeto traz quatro faixas que 
exploram uma diversidade de 
estilos musicais, com influências 
na sonoridade que vão do rock 
noventista até o reggae, R&B e 
programações eletrônicas.

O “Dança Sozinha Sessions” terá 
pré-estreia exclusiva, nesta quin-
ta-feira (03), às 19h, com exibição 
no Cineteatro Guarany, avenida 
Sete de Setembro, Centro. O pú-
blico ainda poderá trocar ideias 
sobre a produção com os artistas 
e profissionais técnicos envolvidos. 
O acesso é gratuito e a classificação 
é livre. Na sexta-feira (04/08), o EP 
chega no YouTube e em todas as 
plataformas digitais. 

O projeto de Elisa Maia foi con-
templado pelo Programa Cultura 

Criativa 2020/ Lei Aldir Blanc – 
Prêmio Feliciano Lana e traz uma 
produção que envolveu mais de 
30 profissionais. 

O secretário de Cultura e Econo-
mia Criativa, Marcos Apolo Muniz, 
ressalta o fomento à cultura do 
Governo do Estado, por meio de 
editais com apoio do Governo Fe-
deral. 

“Assim como a Aldir Blanc, a Lei 
Paulo Gustavo veio para somar e 
renovar o olhar da cena artística, 
com mais ênfase ao setor de audio-
visual. Em breve teremos os editais 
disponíveis para que os fazedores 
de cultura, artistas, agentes e pro-
dutores inscrevam seus projetos 
para receber a verba federal”, disse 
o secretário. “Elisa Maia e outros 
artistas amazonenses têm muito 
a acrescentar na criação de no-
vas referências, novas linguagens, 
gerando um impacto positivo no 
coletivo”, conclui Apolo. 

MÚSICA CINEMA

Projeto chegará às plataformas digitais a partir desta sexta-feira 

Projeto desenvolveu trabalhos socioculturais com os jovens dos bairros e comunidades da cidade

Mostra de Cineastas Amazonenses 
relembra sucesso da série ‘Cia Sai Manoa’

A Mostra de Cineastas Amazo-
nenses apresenta neste sábado 
(05) a série “Cia Sai Manoa”, comé-
dia com sete episódios, inspirada 
na produção americana “C.S.I.”. 
Com classificação livre, a exibição 
acontece no Cineteatro Guarany, 
localizado na Villa Ninita, anexo 
ao Palácio Rio Negro, na avenida 
Sete de Setembro, 1546. 

Filmada em 2011, no bairro Ma-
noa, zona norte de Manaus, a 
série foi idealizada pelos amigos 
Timóteo Comapa e Everton An-
drade, que junto a instrutores e 
produtores de curtas-metragens 
amazonenses, contam as aventu-
ras de um grupo de investigadores 
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atrapalhados que resolviam 
os crimes mais brutais de uma 
forma divertida.

Após doze anos, a progra-
mação marca o reencontro 
do elenco, que celebra o su-
cesso do trabalho que inspi-
rou novos cineastas, atores e 
produtores em Manaus. Além 
do elenco, o evento reúne a 
equipe técnica e os moradores 
do bairro, que se envolveram 
diretamente na produção.

Segundo Everton Andrade, 
a mostra é uma oportunida-
de da nova geração conhecer 
essa incrível minissérie baré. 
“O evento terá um clima nos-

tálgico, tanto para os espec-
tadores, quanto para quem 
participou da série. O período 
foi marcante para quem ama o 
cinema amazonense”, conta o 
co-criador e produtor da série. 

A Mostra de Cineastas Ama-
zonenses faz parte do Cine-
clube de Arte, realizado pelo 
Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Cultu-
ra e Economia Criativa. Com o 
intuito de destacar trabalhos 
de produtores audiovisuais 
do Estado, o projeto rece-
be o público gratuitamente, 
aos sábados, no Cineteatro 
Guarany.

empoderado chefs mulheres 
de diferentes regiões do Bra-
sil por meio de seu programa 
“Sabor à Brasileira”.

Conforme a Latam, a “Amazô-
nia Encantada” da chef Débora 
Shornik é o terceiro capítulo da 
série “Sabor à Brasileira”, o pro-
grama da companhia para voos 
internacionais que fortalece o 
seu caráter diverso, inclusivo e 
multicultural. No caso do Bra-
sil, reforça a sua brasilidade e 
está vinculado diretamente ao 
“Sem Fronteiras”, a assinatura 
de marca da companhia. A sé-
rie apresenta um novo prato 
signature a cada três meses, 
sempre assinado por uma chef 
de uma região do Brasil.

“Fico muito orgulhoso de 
anunciar a terceira chef deste 
projeto tão especial, que além 
de abrir espaço para mulheres 
fantásticas, está sendo mui-
to bem recebido pelos nos-
sos passageiros”, destacou o 
vice-presidente de Clientes do 
Latam Airlines Group, Paulo 
Miranda. 

Sobre o Prato
A Amazônia Encantada é um 

prato que tem como destaque 
o pirarucu grelhado, servido 
com legumes da estação, fei-
jão manteiguinha, creme es-
pecial e farofa de especiarias 
amazônicas. 

em voos internacionais
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Ari Motta
Em Evidência’s

mottaari
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ari-motta@bol.com.br

A cantora 
parintinense 

Fernanda 
Fernandes está 

em Manaus 
para uma série 

de shows. 
Talentosa e com 
uma belíssima 
voz, ainda tem 

espaço na 
agenda. Contato 

981965485.

O chefe da Telessaude 
do HUGV médico Pedro 
Elias realizou capacitação  
de profissionais do DSEI 
Médio Rio Solimões e 
Afluentes do Projeto 
Telemonitoramento de 
Pré-Natal de Alto Risco 
em Regiões Remotas  do 

Amazonas o (Telepnar)

O versátil jornalista Cleomir Santos lançou 
o livro “Retratos Culturais da Amazônia”, 
que mostra as atividades e relatos da 
região. Ele catalogou ao longo dos anos as 
festividades que participou e reuniu tudo 

nessa edição.

Líder nas pesquisas para presidente do 
Garantido Fred Goés, ao lado do cantor e 
compositor Helen Veras, começa a sofrer 
ataques pessoais de adversários. Ambos 
seguem com o propósito de valorizar aqueles 

que realmente colocam o boi na arena.

A advogada Penélope Antony completou mais um ano de vida e foi 
bastante festejada. Aqui com os amigos oftalmologista Swammy 
Mitozo, a também advogada e sócia Yone Melo e o pediatra Luiz 

Afonso Brito. Parabéns!

O amazonense Erick Brian Farid popular influenciador 
internacional, estrela de anuncio do Spotify na Time Square 
em Nova York, deve lançar em breve a temporada de 

PodCast nos EUA, Canadá e Portugal. Sucesso!

A Bacha-
rel em 
Direito 
Rejane 
Fernan-
des es-
banjou 
charme e 
simpatia 
com um 
look de 
arrasar na 
festa de 
aniver-
sário do 
presi-
dente da 
OAB-AM 
Jean 
Cleuter.

Foi dada a largada. O 
secretario de Cultura 
e Economia Criativa 
Marcos Apolo realizou a 
primeira reunião com os 
presidentes de Escolas 
de Samba de Manaus, 

visando o carnaval 
2024.

Técnico em 
Segurança 

competente 
Valter Gilson 

de Souza reúne 
nesse final de 

semana, amigos 
e parentes para 

comemorar 
mais um ano 

de vida. O 
“MDM”, Melhor 

de Manaus, 
distribuiu 
convites 

individuais. 
Parabéns!
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Determinada em ver 
capital amazonense 
despontando no es-
porte, a Prefeitura 

de Manaus lançou, na tar-
de desta quinta-feira (3), a 
candidatura da capital ao 
título de “Cidade Sul-Ame-
ricana do Esporte” de 2024. 
O prêmio é chancelado pelo 
Parlamento Europeu.

O evento ocorreu no Ca-
sarão da Inovação Cassina 
e contou com a presença do 
representante da Aces Euro-
pe, professor João Macário, 
que pontuou a importância 
da candidatura de Manaus 
no cenário nacional. 

“A indicação de Manaus 
foi meu dedo, eu tiro meu 
chapéu para a cidade. O 
processo de candidatura é 
complexo, são quatro cida-
des indicadas, a quarta foi 
Manaus. Em três semanas, 
a equipe do prefeito conse-
guiu passar todas as fases 
do processo. Hoje é a can-
didatura número 1”, disse o 
representante.

De acordo com o professor, 
o título é um projeto piloto 
que está sendo desenvolvi-
do no Brasil, apesar de existir 
nos países do mundo.

“É um projeto piloto que 
está começando no país. No 
Brasil, até 2027, as cidades 
serão indicadas. Essas cida-
des precisam atender um 
caderno de encargos, onde 
não a Prefeitura, mas toda 

Rosana Ramos 

Prefeito David Almeida anuncia que Manaus concorre ao título de Cidade Sul-Americana do Esporte 2024

Título é um 
projeto piloto 

que está sendo 
desenvolvido no 
Brasil, apesar de 

existir nos países 
do mundo

Prefeito quer Manaus ‘Cidade 
Sul-Americana do Esporte’

a comunidade tem que se 
abraçar e tentar tirar a nota 
8. Manaus tem a possibili-
dade de um 10”, finalizou 
Macário, ao reconhecer que 
a capital está no caminho 
certo para ganhar o título 
de “Cidade Sul-Americana 
do Esporte” de 2024.  

O Prefeito de Manaus, Da-
vid Almeida, explicou que 

o investimento no espor-
te resultará em bons re-
sultados para a saúde da 
população manauara, que 
foi abalada durante a pan-
demia da Covid-19. 

“A cidade de Manaus foi 
epicentro da Covid-19, nós 
perdemos muitas pessoas. 
Nós precisamos trabalhar 
o esporte como melhoria 

de saúde para população. 
Na Europa, se você tirar 1 
euro para o esporte, você 
economiza 5 euros na saú-
de. Se nós investirmos no 
esporte, nós teremos uma 
melhora na saúde da ca-
pital, com qualidade de 
vida. Não podemos pen-
sar pequeno em uma das 
mais importantes cidades 

do mundo”, ressaltou Al-
meida.

Mascote
Ainda durante o even-

to, foram apresentados os 
candidatos a mascote da 
candidatura de Manaus. As 
opções são: Arara Vini, Peixe 
Boi Tutu e Sauim Pepeto.

Cidade merecedora 
De acordo com a organi-

zação, o título é concedido a 
municípios que se destacam 
pela excelência em seus pro-
gramas, projetos, eventos e 
planejamentos voltados para 
o incentivo às práticas espor-
tivas, como ação democráti-
ca competitiva e também de 
saúde e cidadania.

Atletas brasileiros subiram no mais alto lugar do pódio 

Brasil garante pódios no Mundial e quatro ouro 
O Brasil alcançou hoje 

(2) a quarta posição no 
quadro de medalhas do 
Mundial de natação pa-
ralímpica em Manchester 
(Inglaterra), ao subir seis 
vezes ao pódio, quatro 
delas com medalhas de 
ouro. Foi o caso do mineiro 
Gabriel Araújo, o Gabrielzi-
nho, que conquistou nesta 
quarta (2) o bicampeonato 
na prova dos 100 metros 
costas, classe S2 (limita-
ção físico-motora) e ainda 
estabeleceu novo recorde 
das Américas - em vigor 
desde desde 2018 - e da 
competição ao completar 
a prova em 1min55s34. 
Gabrielzinho deixou para 
trás o chileno Alberto 
Abarza (2min06s42), que 
detinha a melhor marca 
do continente na prova, e 
pelo polonês Jacek Czech 
(2min07s04).   

“É a prova mais difícil 
para mim. Mas a cada trei-
no e competição, eu tenho 
aprendido mais. Era o úni-
co recorde das Américas 
que não era meu e cheguei 
com o objetivo de batê-lo. 
Agora, podem pesquisar 
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boleta. 
Outro expoente, o pau-

lista Samuel de Oliveira, 
de 17 anos, assegurou o 
topo do pódio com vitória 
nos 50m borboleta, clas-
se S5 (comprometimento 
físico-motor), sua prova 
favorita, em 31s21, o novo 
recorde da competição e 
das Américas. Caçula da 
delegação brasileira no 
Mundial, Samuca supe-
rou os chineses Jincheng 
Guo, prata (31s53), e Weiyi 
Yuan, bronze (31s58). Foi 
a segunda medalha do 
paulista nesta edição: na 
segunda-feira (31), ele já 
conquistara o bronze nos 
50m livre.

“É uma sensação única. 
Estou muito feliz. O es-
forço tem valido a pena. 
É uma prova muito di-
fícil, porque qualquer 
erro pode tirar a meda-
lha. Confesso que não fiz 
um tempo que imaginava. 
Foi melhor do que esta-
va planejando. Consegui, 
também, graças ao acom-
panhamento psicológico 
que tenho feito”, revelou 
o atleta.

A quarta (2) ainda teve 
dobradinha de ouro e 
prata, respectivamente, 
das gêmeas paranaenses 
Débora e Beatriz Carneiro 
nos 100m borboleta da 
classe S14 (deficiência 
intelectual). Débora que-
brou o recorde das Améri-
cas duas vezes: primeiros 
nas eliminatórias, e de-
pois na final com o tem-
po de 1min15s10. A irmã 
Beatriz (1min15s72) che-
gou em segundo e a aus-
traliana Paige Leonhardt 
(1min16s50) em terceiro. 

“Eu chorei muito e vou 
continuar chorando. Vou 
chegar a Maringá [cidade 
natal] chorando. Foi uma 
alegria imensa. Esse foi 
meu primeiro ouro em 
Mundial. Tive que focar 
e prestar atenção para 
fazer o melhor tempo da 
minha vida”, comemorou 
Débora. “É uma emoção 
dividir o pódio com a 
minha irmã. Nós menta-
lizamos esse tempo de 
1min15, escrevemos em 
nossos cadernos e con-
seguimos”, completou 
Beatriz. 

recordes das Américas e 
todos, entre as provas que 
disputo, estarão com meu 
nome, Gabriel Araújo”, dis-
se o nadador, de 21 anos, 
que faturou o primeiro 
ouro na prova na edição 
do ano passado, na Ilha da 
Madeira (Portugal).

A pernambucana Carol 
Santiago faturou hoje (2), 
dia em que completa 38 
anos, seu terceiro ouro no 
Mundial na prova dos 50m 
livre classe S12 (baixa vi-
são), também com direito 
a quebra de recorde. Ela 
venceu como tempo de 

26s71, superando a ucra-
niana Anna Stetsenko 
(28s01), medalha de prata, 
e a italiana Alessia Berra 
(28s38), que ficou com o 
bronze. Nesta edição do 
Mundial, Carol já arrema-
tou ouro em duas provas: 
nos 100m costas e bor-
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Câncer quase tira dos gramados 
revelação da Copa do Mundo 
Atacante colombiana, Linda Lizeth Caicedo, foi dispensada da seleção sub-17, apesar de ser considerada “Neymar da Colômbia”

Uma pintura contra 
a Alemanha foi o 
cartão de visitas de 
uma adolescente 

para o mundo. E ela tem 
muito mais para mostrar 
além do golaço. Rainha 
da América, dois gols na 
Copa do Mundo Femini-
na até aqui, três Mundiais 
disputados em um ano e 
apenas 18 anos de idade. 
Linda Caicedo, atacante 
sensação da Colômbia, está 
brilhando na Austrália e na 
Nova Zelândia.

Linda Lizeth Caicedo Ale-
gría deixou o Deportivo Cali 
e foi contratada pelo Real 
Madrid em fevereiro deste 
ano. Ela é uma das grandes 
promessas do futebol fe-
minino no planeta. O clube 
espanhol é um amor antigo 
da atacante, que já postou 
foto de criança com a ca-
misa da equipe. 

Início no futebol
A jovem surpreende a cada 

feito, mas quem a acom-
panhava já conhecia seu 
potencial. Linda nasceu em 
Cali, na Colômbia, e come-
çou a carreira em um clube 
masculino, o Real Juanchito, 
de Villagorgona, em Valle 

Em Tempo
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Atacante colombiana joga pelo Real Madrid e foi eleita a “Rainha da América” em 2022

del Cauca, a quase 70 qui-
lômetros da cidade natal. Na 
equipe, só duas mulheres: 
ela e a treinadora.  

“Quando decidi que que-
ria ser jogadora de futebol, 
meus pais me apoiaram, e 
fomos escolher um clube. 
O único que achamos era 
de homens, então me apre-
sentei”, explicou a jogadora, 
em entrevista ao El País.

Recusada na seleção sub-17
Aos 12 anos de idade, Lin-

da realizou um teste para a 
Seleção da Colômbia Sub-
17, mas não foi escolhida.

“Era pequena demais, 
precisava melhorar muito, 
e o professor não gostou do 
meu futebol. Mas acredito 
que aquilo me ajudou muito 
a crescer e permitiu que 
chegasse até aqui”, expli-
cou a atleta à Fifa.

Estreia como profissional
A estreia no futebol fe-

minino profissional foi com 
apenas 14 anos de idade, 
pelo América de Cali, em 
uma vitória por 2 a 0 con-
tra o Cortuluá. Não poderia 
ser diferente: gol de Linda. 
“Obrigado, futebol, por me 
permitir ver isso”, disse o 
comentarista da transmis-
são da partida, antecipan-

do o nascimento de uma 
estrela

Os gols se tornaram cada 
vez mais comuns, e a ata-
cante foi a artilheira do 
Campeonato Colombiano 
Feminino de 2019, além de 
ter sido convocada para a 
Seleção da Colômbia. An-
drés Usme, treinador do 
América de Cali feminino 
na época, elogiou não só a 
parte física, mas também 
o mental da atleta. “Uma 
menina muito inteligen-
te, corre fácil. Não temos 
nenhuma dificuldade com 
imaturidade, porque ela 
não tem”, explicou ao El 
País.  

“Neymar da Colômbia”
O futebol arte do mais 

novo fenômeno do fute-
bol feminino encantou e 
rendeu apelidos. Logo foi 
chamada de “Neymar” pelo 
estilo de jogo veloz, habili-
doso e repleto de dribles.

Além da semelhança em 
campo, a atacante também 
chegou a comemorar al-
guns gols fazendo danças, 
outra característica mar-
cante do brasileiro.  

Superação de um câncer
Logo após despontar 

como uma grande pro-

messa, Linda precisou se 
afastar dos gramados. Foi 
diagnosticada com câncer 
no ovário pouco depois de 
estrear pela seleção do país 
e de fechar com o Depor-
tivo Cali.

Com apenas 15 anos de 
idade, em 2020, precisou 
passar por uma cirurgia e 
realizar quimioterapia. Tudo 
durante a pandemia da Co-

vid-19.  “Naquele momen-
to, eu não achei que fosse 
possível jogar profissional-
mente de novo, por causa 
de todos os tratamentos e 
cirurgias que eu tinha de 
enfrentar. Agora, me sinto 
muito bem, o que ocorreu 
me fez crescer. Sou muito 
agradecida e feliz de estar 
aqui”, contou a atacante.

Retorno aos gramados de 
peruca

Em outubro de 2020, seis 
meses após a cirurgia, a 
atacante voltou a jogar e fez 
sua estreia com a camisa do 
Deportivo Cali. Ela chegou a 
disputar a liga colombiana 
de peruca, para que as pes-
soas não notassem que ela 
havia perdido os cabelos 
por conta da quimioterapia.


